
A LOS SOSPECHOSISTAS les llamó mucho la aten
ción la coyuntura elegida por Andrés Manuel López
Obrador para tirarle un descontón en su mañanera
al Grupo México por unas supuestas concesiones de
Conagua.

SOBRE TODO porque ese conglomerado empresarial,
que encabeza Germán Larrea, es uno de los finalistas
en el proceso para la compra de Banamex.

DE AHÍ que hay quienes se preguntan si la intención
de Palacio Nacional fue meter mano en un asunto
entre particulares. ¿Será?

MUY BIEN le debe estar quedando al Ejército el
Parque Ecológico de Texcoco en donde iba a estar
el malogrado NAIM, pues ya les encargaron construir
otro espacio recreativo, pero en Yucatán.

COMO las prisas por acabar el Tren Maya obligaron a
cambiar la ruta original y ya no habrá estación en Mé
rida, las 22 hectáreas destinadas para ese fin quedaron
ociosas y ahora será construido el Parque La Plancha.
¿Y A QUIÉN encargarle esa obra? Pues al todólogo
general Luis Cresencio Sandoval y a la Sedeña, que
gastará mil 300 millones de pesos en el parque con
anfiteatro para 10 mil personas, áreas para patinadores
y mascotas, un museo del ferrocarril y hasta malecón.
A ESTE PASO, que nadie se extrañe si le acaban encar
gando a las Fuerzas Armadas remodelar alguna zona
de Chapultepec y convertirla en un parque temático
de la 4T. No se rían, que es en serio.
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EN CHATS de WhatsApp de vecinos de la Benito Juá
rez circula una invitación al informe de gobierno del
alcalde panista Santiago Taboada que ha sorprendido
a muchos y ofendido a otros tantos.

LO PRIMERO, porque la convocante que se identifica
como Laura Méndez les pide su nombre completo,
teléfono y correo electrónico para invitarlos de manera
"más formal"

Y, LO SEGUNDO, porque les promete a quienes le den
esos datos que les hará llegar "un sencillísimo y sim
bólico detalle". ¿A poco andan queriendo comprar la
voluntad de los vecinos con "detallitos"? Es pregunta
que no regala nada.

AHORA que salió el álbum postumo de Juan Gabriel
"Los Dúo 3", en el que canta con Gloria Trevi, Anahí
y hasta con Charles Aznavour, hay quienes quieren
saber si en la versión Deluxe se incluirá alguno de sus
éxitos a dueto con Andrés Manuel López Obrador,
quien lo ha calificado como un genio e incluso ha
tocado su música en la mañanera.

PODRÍA SER "Buenos días, señor Sol" para festejar
que logró acabar con el Horario de Verano, también
"Pero qué necesidad" después de tanto pleito con
los consejeros del INE, o incluso "No tengo dinero"
ahora que anunció que al terminar su sexenio pedirá
pensión del ISSSTE pues carece de ahorros. ¡Y arriba
Juárez!
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Basurero

Hemos envenenado los ríos, el aire,
la tierra, los mares, todo. ¿Cuándo
sabremos respetara la naturaleza?

Gayó un niño en las aguas del
río Santiago, y aunque no se
ahogó, pues fue sacado de la

corriente por su padre, murió luego de
penosísima agonía porque bebió el agua
del río y lo mató la excesiva concentra
ción de sustancias tóxicas que había
en él. Nuestros ríos, en efecto, los ríos
mexicanos, ya no son fuente de vida, si
no oscura amenaza de muerte, cauces
cargados de veneno. Y así como hemos
llenado de tósigos las aguas, también
hemos envenenado la tierra, el aire, la
orilla de los mares, todo. Tenemos con
vertido en basurero a nuestro hermoso
país. Propongo con tristeza que en los
mapas de México los ríos, los lagos y
lagunas, lo mismo que las aguas mari
nas, ya no aparezcan pintados en azul,
sino en color negro, el mismo con que
en los frascos antiguos de medicamento
se dibujaba una calavera humana como
seña de advertencia que prevenía del
riesgo de muerte por envenenamien
to. ¿Cuándo llegará el día en que sepa
mos cuidar y respetar a la naturaleza?
¿Cuándo aprenderemos la lección de
que al atentar contra nuestros recur
sos naturales atentamos contra noso
tros mismos y contra nuestros hijos y
los hijos de ellos? Un cuervo anémico
y desplumado, imagen caricaturesca
del de Poe, se posa sobre mi librero y

dice con ominoso graznido: "Nunca"...
Debo recobrar el ánimo después de ha
ber dado salida a estos tan tristes pen
samientos. He de esperar unos minu
tos a fin de que los humores naturales
vuelvan a su equilibrio usual luego del
susto que el cuervo me pegó... Ahora sí;
recobrado el sosiego del alma procedo
a narrar algunas historietillas de humor
lene.. El médico le dice a la paciente:
"Los síntomas que muestra usted son
muy extraños, señorita Rosibel. O es
tá usted embarazada o está agripada".
Responde ella 'Yo creo que más bien
lo primero, doctor, porque ninguno de
los hombres con que he estado tenía
catarro, pero todos tenían aquello que
le platiqué"... Pirulina le pregunta a Su
siflon "¿Tomaste el curso de educación
sexual que me dijiste?". "No contesta
Susiflor. Me enteré de que todos los
exámenes eran orales"... El gran artis
ta mexicano Pancho Pitoncio se hizo
de fama porque en el escenario de un
teatro de burlesque les hacía el amor
a 50 mujeres, una detrás de otra Oyó
hablar de él un empresario europeo y
lo contrató para presentarlo en París.
La novedad del viaje estimuló grande
mente a Pancho, lo mismo que la belle
za de las mujeres europeas, de modo
que ofreció al empresario esforzarse
aún más en su demostración Le dijo:

"En vez de hacer mi acto con 50 muje
res lo haré en París con 100". Aquello
hizo que el empresario se pusiera muy
contento, pues tal proeza.aseguraría el
éxito de la temporada Así, consiguió
un centenar de hermosísimas mujeres
para que en ellas mostrara Pancho su
gran virilidad. Llegó el día de la función
y, en efecto, el teatro se abarrotó. Ante
el exigente y conocedor público fran
cés el gran Pitoncio procedió a realizar
la excepcional demostración con sus
preciosas compañeras de espectáculo.
Sin esforzarse nada llegó hasta la nú
mero 50, y con la misma naturalidad
siguió con las demás. Al terminar con
la número 100 hizo una graciosa reve
rencia y salió del escenario. Una atro
nadora ovación del público saludó su
hazaña La gente, puesta en pie, grita
ba con entusiasmo: "¡Pancho, Pancho!".
Todos querían aclamar al portentoso
artista Y sin embargo éste no hacía
acto de presencia El empresario, apu
rado, le preguntó al telonero: "¿Dónde
está Pancho el Mexicano?". Responde
el individuo: "Está en los camerinos".
"¿Qué hace ahí? se enoja el empresa
rio, ¡El público lo aclama! ¡Debe salir
al escenario a agradecer el aplauso de la
gente!". Explica el tramoyista "Es que
le siguió con las muchachas y los mu
chachos del coro"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

En el Potrero, por la acequia grande,
pasa el agua como una larga sonrisa de
cristal. San Francisco la llamó "hermana

agua" porque era poeta. Si hubiera sido
campesino la habría llamado "madre". La
madre agua alimenta a la tierra, y la tierra
nos alimenta a todos. Madre de nuestra

madre es, pues, el agua; abuela nutricia y
bondadosa.

De todas las músicas del mundo esta es

la que amo más. Si cuando corre el agua
estoy oyendo música de Mozart, dejo de
oír la música de Mozart para escuchar la
música del agua. Es lo que estoy haciendo
ahora: su clara voz entra por la ventana
y llena los aposentos de la casa y mis
habitaciones interiores. Suspendo la
escritura para que mi tecleo no profane
está música sacra, la más hermosa música
del mundo.

¡Hasta mañana!...
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Falso Twitter

La pretensión de Elon Musk de hacer
de Twitter un negocio rentable, sin cuidar
la seguridad, llenó la plataforma de falsas
cuentas verificadas.

1  •

Este miércoles, el periodista britá
nico Brian Whelan vio en Twit
ter que la opción de comprar

una cuenta verificada ya estaba dis
ponible en Londres, donde trabaja en
la estación de radio Times. Buscó una
cuenta de Twitter que dio de alta hace
un tiempo. La renombró como "Don
Trump Real" y le puso de perfil una fo
to del expresidente de Estados Unidos.
Pagó unos 138 pesos por verificarla

La plataforma no le pidió docu
mentos, fotos, ni nada Solo el pago. En
15 minutos, su cuenta de Don Trump
Real estaba verificada Para que un
usuario se diera cuenta de que era una
verificación pagada y no una cuen
ta realmente influyente, esta persona
tendría que haber dado clic en la pa
lomita y leer una leyenda que separa
las cuentas verificadas de las verifica
das por pago. Whelan tuiteó desde la
cuenta de Trump falsa "Por esto, el
plan de Musk no funciona".

"La cuenta estuvo activa dos horas.
Me aseguré de no engañar, pero fácil
mente podría haber enviado mensajes
privados o publicado mensajes provo
cativos, que engañarían a muchos", me
dijo Whelan. "Hice el experimento por
que era un defecto tan obvio en su plan".

Elon Musk ha promovido cam
bios radicales en la compañía, desde
que una juez de Delaware le ordenó
tomar control de la empresa, después
de especular durante meses con las
acciones. El cambio principal ha con
sistido en cómo hacer de Twitter un
negocio rentable Ha despedido a casi
4 mil empleados y ha promovido que

cualquier usuario compre en ocho dó
lares una cuenta verificada

En las primeras horas tras la me
dida, la plataforma se llenó de cuentas
parodias verificadas. Una falsa compa
ñía Nintendo publicó una imagen del
¡cónico personaje de Mario mostrando
su "dedo grosero" (como le llama mi
hijo menor). Una cuenta falsa verifica
da de la farmacéutica Eli Lilly anunció
que la insulina sería gratis. La compa
ñía perdió más de 15 mil millones de
dólares, cuando el valor de sus accio
nes se desplomó.

El miércoles, Musk dijo que "al
guien puede tener ocho millones de
dólares para crear cuentas falsas, pero
no tendrían ocho millones de celulares
y de tarjetas de crédito para pagarlas".
Mientras, en la plataforma seguían
apareciendo cuentas falsas verifica
das del propio Musk, el expresidente
George W. Bush, Dios, Satán, el político
Ted Cruz y hasta el actual presidente
estadounidense, Joe Biden.

En menos de. 48 horas, la cuenta de
Soporte de Twitter anunció que agre
garía la etiqueta de "oficial" en usuarios,
para diferenciarlos de quienes pagaban
por la verificación Este viernes, la op
ción de verificación pagada ya no estaba
disponible en la app de Twitter en EU.

A estos problemas, se suman la sa.
lida de anunciantes y las renuncias de
ejecutivos clave en la seguridad de la
plataforma Esta semana, renunció Lea
Kissner, quien dirigía seguridad; el je
fe de integridad, Yoel Roth, y la jefa de
compliance, Damien Rieran. En Méxi
co, se anunció que varios empleados de

la compañía fueron despedidos.
"Si un equipo de Twitter tenía ex

periencia en troles es el de México.
Hemos detectado uso de troles desde
2009", me dijo Alberto Escorcia, es
pecialista en redes. 'Trímero se elimi
naban tendencias creando otras más
grandes. Ahora los troles en México
son una industria especializada, que
ha aprendido a librar los algoritmos".

Según Escorcia, los equipos de se
guridad de Twitter han logrado que el
mecanismo para crear tendencias con
muchas cuentas pequeñas sea difícil.
"Ahora necesitan crear cuentas y lle
gar a 10 o 20 mil seguidores. Cuando
Twitter las cierra, es un golpe econó
mico. No solo es un tema ideológico.
Posicionar tendencias se ha vuelto un
gran negocio", me dijo.

Twitter anunció que la detección de
tendencias infladas será más automáti
ca Otros especialistas consideran que
hay un riesgo serio de que esto no fun
cione bien con el idioma español, mo
dismos y regionalismos. "Hay sitios en
Internet, como uno This person doesn't
exisf, con los que puedes conseguir
una foto falsa y crear una identidad",
me dijo Rossana Reguillo, especialista
en análisis de redes, académica y jefa
del proyecto Signa Lab. "A Musk no le
interesa la seguridad sino el negocio".

México tiene unos 14 millones de
usuarios de Twitter. "Mi investigación
ha demostrado que es la red donde se
configura y construye la agenda políti
ca del país". En las próximas semanas
veremos más de qué implicaciones lo
cales tienen estas aventuras de negocios.
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Taboada rinde cuentas por
WhatsApp
::::: Son varios los alcaldes que han realizado
eventos masivos en el contexto de su primer
informe de actividades, y quien ya entró en
esta dinámica es el alcalde de Benito Juárez,

Santiago Taboada. El pa
nista ha comenzado a di
fundir algunos de sus lo
gros, particularmente el que
tiene que ver con la seguri
dad y el rescate de espacios
públicos; sin embargo, lo
que ha llamado la atención
es su innovadora forma de
rendir cuentas a los ciuda
danos. A través de una con

versación de WhatsApp, el edil da detalles a
los que le contactan por esta aplicación sobre
seguridad, mujeres, desarrollo social, medio
ambiente, deporte e infraestructura, cerrando
la conversación con un: "¡Así construimos el
#FuturoChilangor, Taboada confirmó hace
unas semanas a EL UNIVERSAL que buscaría
ser candidato a la Jefatura de Gobierno en
2024, por lo que, nos hacen notar, este podría
ser un primer paso para acercarse no solo a
los habitantes de la Benito Juárez, sino de to
da la Ciudad.
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Alfa se suma a la defensa
del INE
::::: En este espacio le hemos informado que
son ya varios diputados locales, principal
mente del PAN, los que han manifestado que
participarán en la marcha que se realizará es

te domingo 13 de noviem
bre en defensa del Instituto
Nacional Electoral (INE) y
protestar en contra de la re
forma electoral del presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador. Quien ayer
se sumó a la convocatoria

fue la alcaldesa de oposi
ción Alfa González, y con
vocó a los habitantes de

Tlalpan, demarcación que gobierna, a que
acudan y se expresen para que no se vuelvan
a "mandar al diablo a las instituciones". Tal
parece entonces que la edil Lia Limón, quien
también llamó a sus vecinos a participar en la
marcha, no estará sola. No hay que olvidar
que ambas suenan como posibles candidatas
a la Jefatura de Gobierno. ¿Quién llevará los
contingentes más numerosos?

Pago de deudas
::::: Este viernes fueron inauguradas las insta
lacionés de la Cruz Roja en Toluca y el alcal
de Raymundo Martínez Carbajal no perdió
la oportunidad de señalar que cuando se de
jan de cumplir Jas obligaciones que se tienen
como político o servidor público, repercuten
de forma negativa. El priista recordó que cu
brió un adeudo por 2 millones de pesos de la
administración pasada, encabezada por el
morenista Juan Rodolfo Sánchez Gómez,
por concepto de arrendamiento de un edificio
propiedad de la Cruz Roja Mexicana delega
ción Toluca, con lo cual pudo concluir la ha
bilitación de dos quirófanos y una aula mag
na, lo que, según el edil, puso en jaque a la
institución.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Alertan de "espontáneos" a favor
de mapaches y ratones locos
::::: Nos cuentan organizadores de la marcha
en defensa del INE que hay preocupación
porque el clima de insultos y descalificacio
nes desde Palacio Nacional, a quienes se
oponen a la iniciativa de reforma electoral

del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador,
pueda ser la antesala de
actos de provocación por
parte de grupos afines a
Morena durante la mani

festación. Ayer ingresaron
por la fuerza a instalacio
nes del instituto unas 40

Andrés Manuel personas que dijeron ser
López Obrador parte de una asociación

política y leyeron de mane
ra "espontánea" un manifiesto a favor del
proyecto de reforma de Palacio Nacional. No
pasó a mayores, pero en redes sociales co
rrieron iosvideos y las advertencias, viejas
estrategias para desacreditar o reventar pro
testas. Por lo pronto, los convocantes de la
caminata de mañana dicen que a los méto
dos "cavernarios" van a responder pacífica
mente y con civilidad. ¿Será que alguien es
té pensando en organizar una marcha a fa
vor de que regresen los mapaches, ratones
locos y demás prácticas de cuando el gobier
no organizaba las elecciones de pe a pa?
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Respeto a la libertad de
expresión... ¿de los cretinos?
::::: Luego de que se cumplieron cinco días
consecutivos de descalificaciones por parte
del presidente López Obrador a los orga
nizadores y simpatizantes de la marcha de
mañana en defensa del INE, nos cuentan
que el marcador se ubicó en 200, porque
fiie posible contar 20 epítetos distintos de
parte del inquilino de Palacio Nacional pa
ra referirse a los manifestantes: desde "ra
teros", "cretinazos" hasta "déspotas" y
"lambiscones". Lo bueno es que el Presi
dente aseguró que respeta la manifesta
ción y. que se darán todas las garantías pa
ra que este derecho a la libertad de expre
sión se ejerza. Nos cuentan que no hay re
gistro de un Presidente insultando de esa
manera a piudadanos que se oponen a una
iniciativa suya. ¿Un logro más de la llama
da cuarta transformación?

sión Nacional de los Derechos Humanos,
donde despacha Rosario Piedra Ibarra,

que no existe fundamento
legal para sancionar al in
tegrante del Consejo Con
sultivo de ése órgano, Jor
ge Saavedra, por el retuit
que hizo de un video en el
que se ve a un panda rojo
tratando de asustar a una

piedra. Desde la comisión,
le enviaron oficios a donJorge

Saavedra Jorge pidiéndole explica
ciones por su publicación

en redes sociales, cosa que, nos comentan,
coarta su derecho humano a la libertad de
expresión. En realidad, nos detallan los que
han seguido los jaloneos internos de las últi
mas semanas, se trata de un acoso mal disi
mulado al consejero por su posicionamiento
—junto con sus similares— contra la "reco
mendación" emitida por la CNDH en la que,
sin atribuciones ni facultades, cuestionó al
INE. ¿Será que lo que era un meme del pan
da rojo se volvió realidad?
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Temen comparecencia "de seda"
para fiscal de Morelos
::::: Quienes estarán bajo la lupa nos platican,
son los diputados de Morelos, luego de que
citaron a comparecer al fiscal estatal, Uriel
Carmona Gándara, por el caso de la joven
Ariadna. Nos explican que en algunos legisla

dores se despertó "inespera
§ damente" el interés deaten
ía der la violencia contra las
8 mujeres y hasta planean

^ ° una comisión especial, lo
cual fue criticado por algu
nas organizaciones civiles,
pues les reprochan que lo

i hacen "a toro pasado" (muy
Uriel Carmona pasado), pero también aler
Gándara tan que buscan respaldar a

don Uriel ante los duros
cuestionamientos por la autopsia practicada a
la joven Ariadna y por eso hay temor de que
la comparecencia sólo sea para cumplir el
protocolo y tratar de "taparle el ojo al macho",
pues parece que "son cuates". ¡Qué tal!

la batalla por el nacimiento
::::: El que anda desempolvando los adornos
navideños y tarareando villancicos en Aguas
calientes, nos comentan, es el alcalde de la
capital, Leonardo Montañez Castro (PAN),
pero además está consultando abogados. Nos

indican que, a pesar de que
se quedó en stand by en la
SCJN la propuesta del mi

\ nistro Juan Luis González
* Alcántara Carranca de
JL prohibir la instalación de

Ir'' nacimientos en lugares pú
^ blicos, don Leonardo se pre

para para defender legal
Leonardo mente la tradicional decora
Montañez ción decembrina que se

monta en la Plaza Patria y
encargó al secretario de ayuntamiento, Jaime
Beltrán Martínez, la defensa legal basada en
que los adornos son más una costumbre que
un tema religioso. Ya suenan las castañuelas.

Salpican a coordinador prilsta
::::: Donde hubo "carambola de tres bandas",
nos comparten, fue en Puebla luego del show
de la gobernadora de Campeche, Layda San
sores San Román (Morena), en su afán por
exhibir al líder nacional del PRI, Alejandro

Moreno, pues embarró al
actual coordinador de la
bancada tricolor en el Con
greso local, Jorge Estefan
Chidiac, por presuntamen
te haber pagado 20 millones
de pesos por su diputación
plurinominal. Quien brincó
en defensa de don Jorge,
nos dicen, fue Néstor CaJorge Estefan
marillo Medina, líder localChidiac

priista y exalcalde de Que
cholac, y afirmó que los audios son "falsos y
tergiversados", mientras don Jorge prefirió
ausentarse del recinto legislativo por "atender
asuntos personales". ¡Vaya salpicada!
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Morena, su encuesta contra
AMLO, y la marcha pro INE
Hace diez días, los

simpatizantes del
presidente Andrés

Manuel López Obrador se
burlaron del INE porque
mandó a hacer una encuesta
telefónica en la que se muestra
que la mayoría de la población
apoya la muy regresiva refor
ma electoral de la Presidencia
"El INE se dio un balazo en el
pie", fue lo menos que se dijo
en redes sociales.
Ahora bien si eso podemos

caracterizarlo como un pro
yectil en las patas, lo que le pa
só a Morena esta semana fue
peón se le escapó una ráfaga
por la culata. Se propinó lo que
podríamos definir como un ti
rodegraciaasupropagandade
que el INE carece de autoridad
moral y respaldo popular.
¿Qué sucedió? Que el parti

do en el poder dio a conocer
una encuesta nacional en vi
vienda que exhibe un abruma
dor respaldo al INE. Fue, para
decirlo rotundamente, una se
vera encuesta contra el Presi

dente, contratodalapropagan
da que ha estado saliendo de
Palacio Nacional en las últimas

semanas, esa que pretende ha
cer creer que el INE organiza
elecciones fraudulentas.
Mire usted los resultados

del ejercicio estadístico (de Pa
rametría) que dio a conocer el
miércoles pasadoensu cuenta
de Twitter el líder de Morena,
Mario Delgado:

A la pregunta; "Dígame, ¿có
mo califica el desempeño ac
tual del INE, muy bien bien
mal o muy mal?", siete de cada
diez mexicanos le dan su apro
bación (76%), su aval sin ma
tices, y solo el 12% lo desaprue
ba Esa popularidad, diría
nuestro clásico, no la tiene ni
ObamaSonló puntos más que
la aprobación presidencial.
A pesar de tanto vapuleo en

redes sociales y desde la con
ferencia mañanera y para
usar un término del clásico, "a
ese gallo (que es el INE) no le
han quitado ni una pluma". Y
qué bueno, la verdaid, porque
desde el año 2000 el Instituto
ha sido el garante de la con
solidación de nuestro sistema
electoral, a pesar de las múl
tiples tentaciones autoritarias
que ha padecido de todos los

partidos que han estado en el
poder durante este siglo (PRI,
PAN y Morena), los cuales han
pretendido controlarlo, domi
narlo, someterlo, utilizarlo, va
ya hasta exterminarlo.

El INE no fue graciosa con
cesión del régimen priista es
el fiuto de una larga batalla
por la democracia que em
prendieron generaciones de
mexicanos y que costó cientos
de vidas y que ha costado mi
les y miles de millones de pe
sos, para evitar las trapacerías
electorales del priismo que
ahora el morenismo quiere
reeditar a través del control de
la listanominal deelectores, la
cual pretende que pase a ma
nos de la Secretaría de Gober
nación. Imagine usted la re
gresión: Adán Augusto López
(y quien lo suceda) disfrazado
de un Manuel Bartlett de 1988,
decidiendo quién votay quién
no, y qué votos cuentan y cuá
les no, y si fuera necesario, ti
rando el sistema electoral para
perpetrar un fraude como el
padecido aquel año por Cuau
htémoc Cárdenas.

Siguiente pregunta "Díga
me, ¿qué tanta confianza tiene
usted en el INE: mucha regu
lar, poca o nada de confian
za?" Respuesta: 75% le tiene
confianza Ups. Solo el 24% no

le tiene confianza (1% "no sa
be"). Ese porcentaje (24%) no
cubre ni el voto duro de Mo
rena que ronda el 35%. Es de
cir, que hay un considerable
número de morenistas que
apoyan al INE
Como también (mal) para

frasearía a Salvador Díaz Mi
rón nuestro clásico de Palacio:
"Hay aves que cruzan el pan
tano y no se manchan; mi plu
maje es de esos". A pesar del
agobio cotidiano, es muy re
confortante que el INE siga
fuerte, consolidado e imperté
rrito ante los ojos de una con
tundente mayoría de mexica
nos. Gran noticia

Y vaya regañina le habrán
puesto a Delgado en Presiden
cia Igual hasta un zape.

BAJO FONDO

¿Y la marcha de este domin
go en defensa del INE? Estarán
algunos sujetos políticos im
presentables cuya participa
ción me impide acudir, pero
sin duda que a la democracia
—acualquier democracia—así
como le hace bien un gobierno
sólido, también le beneficia
una oposición fuerte y movili
zada Que la pasen bien Sin
provocaciones. Sin violencia
Y a ver cómo les vael lunes

en la mañanera... •
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"Claudia,frena tu jauría"
Contra todalógicayes

trategia, la Jefa de Go
bierno de la Ciudad

de México decidió en los úl
timos días subirse al ring con
varios adversarios a la vez.

Como si no fuera suficiente
tratar de consolidar su aspira
ción presidencial, enfrentar a
sus rivales electorales, a sus
enemigos políticos y gobernar
a la capital del país, arremetió
públicamente contra el im
presentable Fiscal de Morelos,
manoseando la investigación
de un feminicidio, y —se di
ce— utilizando a la goberna
dora de Campeche para atacar
al senador Ricardo Monreal, la
"corcholata" que no acaban de
destapar ni de tirar.
Todo, derivado de una

maquiavélica sucesión pre
sidencial adelantada, provo
cada por el propio Andrés
Manuel López Obrador.
Entendible, aunque no jus

tificable, si de distraer se trata
paraque esos seanlos temas de
los que se hable y no del estro
picio nacional que ha causado
la actual administración

De por sí, el daño ya resul
ta inconmensurable. A que
rer o no, hay una sensación

nacional de desorden.
En efecto, la vida sigue. La

actividad económica mar
cha, al igual que la comercial
y la financiera, los niños van
a la escuela, sus padres al tra
bajo (los que tienen). Y, en
contraste, no cesan la violen
cia, la inseguridad, la corrup
ción oficial y las decisiones, a
veces incomprensibles, de
un presidente locuaz.
Siendo la doctora Shein

baum la que parece consen
tida del Presidente para su
cederlo, esperaría uno más
sensatez y serenidad en las
decisiones que toma.
Pero no cabe duda que al

go la perturba, quizás qué a
pesar del favoritismo, no
siente que la tiene segura.
Tras el asesinato vil de la jo

ven Ariadna Fernanda López,
debió ver la oportunidad de
acercarse a un sector de la so
ciedad capitalina, el de las
mujeres, que no la percibe
empática ante los imparables
casos de feminicidios, y aban
derar su indignación y su co
raje. Oportunismo puro.
Probablemente mal acon

sejada, se fue contra el contro

vertido fiscal morelense,
quien seguramente se quiso
sacudir rápido un caso de alto
impacto mediático y no le im
portó el desaseo de la inves
tigación de su Fiscalía
Eso, por no apresurar tam

bién la sospecha de que inte
reses particulares lo movieron
a encubrir a los responsables.
En un tono y una actitud

que pocas veces se le ha visto,
la doctora Sheinbaum califi
có, juzgó y sentenció a la in
vestigación de la Fiscalía de
Morelos que, obvio, no se dejó
y bajó a pelear al lodazal.
Más mesurada pero tam

bién en la confrontación res
pondió a los señalamientos del
senador RicardoMonreal, mal
tratado por la gobernadora de
Campeche, doñaLaydaSanso
res, quien intentó despresti
giarloensuprogramasemanal,
el "Martes del Jaguar".
Como entre gitanos no se

leen la buenaventura, Mo
nreal responsabilizó a
Sheinbaum de estar detrás
de los ataques de la gober
nadora y le recetó:
"Claudia, frena tu jauría;

no más división".

Como no está manco, es de
esperarse que le corresponda
aDoñaClaudiayaLaydalava
a tener entretenida eludiendo
el juicio de procedencia que
promoverá en su contra.
No hay que ser un estratega

electoral consumado y cobrar
miles de dólares proponiendo
estrategias, para reconocer
que no es la mejor táctica pe
learse con varios a la vez.
De uno en uno, le aconse

jarían en cualquier barrio de
la Ciudad de México.
Con varios frentes abier

tos, la doctora Claudia
Sheinbaum se distrae y se
desgasta. Ella pierde, los de
más ganan.
Como vemos, hasta en las

grandes ligas hay quien de
cide con el hígado y no con
la razón.

Monitor republicano
Medidito. El Zócalo se

llena con 100 mil. YSQ lo lle
nó muchas veces con harto
acarreado y esperanzado ge
nuino. Por eso no marcha
rán hasta allá, a pesar de sus
provocaciones. Lógico. •

anardae@gmail.com
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10 razones para marchar
y defender la democracia
Manifestarse y salir a le

vantar la voz, ante una
causa justa, es un dere

cho constitucional. Aquí doy estas
razones que creo válidas para tomar
o reforzar la decisión que es solo su
ya. Marcharé porque...
1. Quiero que mi voto siga con

tando y se cuente de manera pro
fesional, cierta e imparcial, para
que los resultados electorales si
gan teniendo certeza y no se ma
nipulen los votos.
2. No quiero que quienes dirijan

los óiganos electorales, consejeros
y magistrados, estén controlados o
sometidos al gobierno, porque en
su elección hayan intervenido es
tructuras políticas del partido go
bernante con prácticas de aca
rreos, coacción de programas so
ciales o, como ya se ha documen
tado, hasta intimidación y partici

pación del narcotráfico.
3. Quiero un INE y un Tribunal

autónomos e independientes del
Gobierno, como dice la Constitu
dóa y que sí nos cuesten menos a
los mexicanos, evitando dispen
dios, privilegios de su burocracia y
utilizando las nuevas tecnologías
electorales como el voto remoto vía
internet, las urnas electrónicas y
otras formas de disminuir el costo
electoral sin sacrificar la seguridad y
certeza en los procesos comiciales.
4. No quiero regresar a la época

(del viejo PRI) en donde el dominio
del Partido de Estado se imponía
siempre en las elecciones y no ha
bía alternancia democrática en los
cargos, porque los candidatos ofi
cialistas ganaban siempre con los
recursos públicos y el apoyo, si
mulado o abierto del gobierno,
aplastando cualquier expresión de
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oposiciónyreprimiendoaquienes
reclamaban fraude.

5. Quiero unpaís con democracia,
en el que los ciudadanos actuales y,
sobre todo las generaciones que vie
nea tengan garantías de sus liber
tades y derechos. Que puedan
elegir al partido o candidato
que quieran, que no sean ata
cados, cuestionados o repri
midos desde el poder por di
sentir; que la alternancia y la
diversidad de opciones políti
cas sigan representando al Mé
xico plural y diverso que somos y
nadie quiera imponer una visión
dominante e invencible en las ur
nas.

6. No quiero que, además del
controlpolíticoyelectoral de un so
lo partido o movimiento, se nos ro
be la posibilidad de elegir y la al
ternancia porque poderes de facto,
como el narcotráficoyel crimen or
ganizado, intervengan en las elec
ciones, impongan o intimiden can
didatos o veten y hasta asesinan a
aquellos aspirantes a cargos públi
cos que se nieguen a someterse a
sus intereses criminales. No quiero
un Narco Estado, ni un Narco Go
bierno y menos Narco Partidos.
7. Quiero poder seguir teniendo

la sensación, por más que sea ilu
soria, de que mi voto es un ins
trumento de premio o de castigo
para los políticos o gobernantes. Y
que aun cuando ellos ejercen el

poder y disponen de los recursos
públicos, yo puedo decidir al fi
nal, ejerciendo mi voto.
8. No quiero un Presidente ni

gobernantes que, por creerse mo
ralmente superiores o que están
"transformando al país", se crean
los dueños de México y sobre todo
del dinero público que con tanto
esfuerzo y trabajo aportamos to
dos los ciudadanos.
9. Quiero que mi país avance y

vea hacia al futuro. Que el pasado
sea solo un referente y un recor
datorio de lo que hicimos mal pa
ra no volver a repetirlo. Quiero un
México de futuro, que apueste

por el conocimiento y las
tecnologías, que no le nie
gue ni escatime un trata
miento a un niño enfermo
ni vacuna a uno sano.

10. No quiero que nadie,
menos el Presidente, me
ataque ni descalifique. No
quiero un país dividido por
el encono político, donde, ati
zados desde el poder, los me
xicanos se enfrenten, se con
fronten y se peleen por ver quién
tiene la razón política. Quiero to
lerancia y el respeto al derecho
ajeno que predicaron nuestros
proceres y que hoy olvidan los
que más dicen adorarlos.
Esas son mis razones para ma

nifestarme este domingo. Espero
ayuden a entender que esta mar
cha no es a favor de ninguna per
sona, ni en contra de ningún go
bernante. Es una marcha por el
futuro de la República.. Los da
dos mandan Escalera Doble. To
dos a marchar el domingo: #ELJ
NENOSETOCA. •

No quiero gobernantes que por creer que están
"transformando al país", se crean dueños de México.
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APUNTES
POSTSOVIÉTICOS
Encrucijada
JUAN PABLO DUCH

CON EL RETIRO parcial
de las tropas rusas de la
ciudad de Jersón, capital de

la región homónima, y de toda la
zona de la margen derecha del río
Dniéper, el presidente de Ucrania,
Volodymir Zelensky, se encuentra
en una encrucijada y la decisión
que tome va a determinar al me
nos los próximos cuatro meses de
esta guerra fratricida.

CUALQUIERA DE LAS dos
opciones más probables que elija
el mandatario ucranio ofrece
ventajas para intentar seguir re
cuperando territorio en manos de
Rusia, pero también encierra no
pocos problemas que, mal gestio
nados, podrían volverse un duro
revés. En ambas, el factor clima
la inminencia de un duro invier
no, con lluvias y fango, primero, y
nevadas y frío, después, que difi
culta el avance de las tropas y del
armamento no puede soslayarse
y afecta a las dos por igual.

UNA DECISIÓN LÓGICA, desde
el punto de vista militar, es no ex
poner a los soldados extenuados
tras el esfuerzo de la contraofen
siva y, mientras dure el invierno,
entrar a una fase operativa táctica
de desgaste del enemigo median
te un constante bombardeo con
artillería y misiles. Esto, en con
trapartida, da a Rusia un respiro
de varios meses para reagruparse
con los miles de movilizados e

intentar un contrataque cuando
empiece la primavera.

LA OTRA POSIBILIDAD,
impulsada por la euforia de la
victoria simbólica en Jersón, la
única capital regional ucrania ba
jo ocupación rusa, es continuar la
contraofensiva e intentar cruzar
el Dniéper, pese al elevado núme
ro de bajas que causaría una ope
ración de esa magnitud con clima
adverso, para no permitir que las
tropas rusas se fortifiquen en la
margen izquierda con la llegada
de refuerzos y cortar la franja
que une por tierra el Donbás con
Crimea.

A TODO ESTO, mientras prepa
ra su contragolpe de primavera,
Rusia apuesta a seguir destruyen
do la infraestructura energética
para dejar a la población ucrania
sin luz, calefacción y agua durante
el invierno, a la vez que confía en
que el impacto económico de la
guerra en el bolsillo de los euro
peos y estadunidenses haga que
Washington y Bruselas presionen
a Kiev a negociar un alto el fuego
bajo las condiciones que fije Mos
cú, quedándose con el territorio
ocupado.

EN SÍNTESIS, LAMENTABLE
MENTE hay guerra para rato,
mientras se incrementa cada día
la devastación y el número de ba
jas ucranias y rusas.
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Rayuela
Ya sólo falta que los
Señores Consejeros
también disfruten de
un bono por divorcio.
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Se espera justicia
para Ariadna,
Samir y tantos
más...
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

U RIEL CARMONA, TI
TULAR de la Fiscalía
General de Justicia del

estado de Morelos, acusado por
el gobierno de la Ciudad de Méxi
co de encubrir el feminicidio de
Ariadna Fernanda, es el mismo
funcionario que ha falseado la
investigación sobre el asesinato
del defensor nahua Samir Flores
Soberanes, cometido el 20 de
febrero de 2019. Desde el primer
momento fue señalado por el
Frente de Pueblos en Defensa de
la Tierra (FPDT), organización
a la que pertenecía el también
comunicador en una radio co
munitaria, de haber actuado con
"simulación y encubrimiento".

A LOS COMPAÑEROS y compa
ñeras de Samir Flores jamás se les
escuchó, pero denunciaron desde
hace más de tres años "la falta de
seriedad, profesionalismo y rigu
rosidad científica en los procesos
de investigación" del asesinato de
quien participó activamente en
el movimiento contra el Proyecto
Integral Morelos (PIM), que con
templa una termoeléctrica, un
gasoducto y un acueducto.

A PESAR DEL contexto del ase
sinato de Flores Soberanes, acusa
el Frente de Pueblos, "los legistas

de Uriel Carmona mostraron
una gran deficiencia en el levan
tamiento de pruebas en el lugar
del asesinato, al que llegaron dos
días después, ya con la escena del
crimen contaminada", además de
otras injustificables irregularida
des en el proceso.

HOY ES CLARO que sin la inter
vención de la Fiscalía de la Ciudad
de México en la investigación de la
muerte de Ariadna Fernanda, no
se hubiera conocido que se trató
de un feminicidio encubierto por
Carmona. En el caso de Samir, la
fiscalía estatal se empeñó en man
tener a la delincuencia organizada
como la única línea de investiga
ción sobre su asesinato, pero la
presión nacional e internacional
logró que se incluyeran su labor
como defensor del territorio ante
el PIM y su trabajo como comuni
cador de Radio Amiltzinko.

EL FRENTE DE Pueblos acusa a
Uriel Carmona de encubrir a gru
pos delictivos y se solidariza con la
familia de Ariadna Fernanda y de
todas las víctimas de feminicidio,
desapariciones y asesinatos en Mo
relos. Además de la separación de
su cargo y una seria investigación
sobre las acusaciones que pesan en
contra de Carmona, se sigue espe
rando justicia para Ariadna, Samir
y tantos más.

Desinformemonos.org
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Que el Presidente no esca
timó elogios para el gobernador
de Yucatán, Mauricio Vila, a
quien de paso consideró como
"mucho mejor candidato" que
los otros 43 políticos de oposi
ción que él mismo ha enlistado
para enfrentar a Morena. Aun
que dijo que su relación con el
panista es tan buena como con
otros mandatarios con esa mi

litancia, Diego Siiihue y Mau
ricio Kuri, también destacó del
yucateco su trabajo en preven
ción del delito como un mode

lo de seguridad y trabajo coor
dinado, "ejemplar". Vaya, vaya
con los mensajes desde Mérida.

Que a propósito de aquellos
lares, desde Tabasco Miguel
Ángel Mancera, coordinador
del PRD en el Senado, pidió a
ese partido no cerrar las puer
tas a Ricardo Monreal si es que
busca competir como candidato
presidencial de la oposición en
2024, pues aunque el zacateca
no ya había bateado a su compa
ñero de cámara en ese sentido,
las novedades en el frente de la

sucesión adelantada apuntan a
que puede haber definiciones en
diciembre.

Que el PAN, presidido por

Marko Cortés, aspira a dejar
de ser fifí con una reforma a sus

estatutos en la que van a baj arle
diez rayitas al proceso de afilia
ción. Hasta ahora, quien quiera
entrarle debe pasar por todo un
proceso con talleres, formatos
y esperar a ver si le dan el visto
bueno, lo que el año pasado los
puso en riesgo de perder el regis
tro por no llegar ni a los 300 mil
militantes. Ahora será exprés y
abierto al pueblo, pero con cate
gorías: militante raso o militan
te antiguo.

Que quizá porque recibió
una playera de jugador del Tri

con su nombre, en vísperas del
Mundial, el secretario de Go
bernación, Adán Augusto Ló
pez, pintó su raya frente al plei
to entre Ricardo Monreal y
Layda Sansores y no quiso ser
árbitro, al señalar que se trata
de "un asunto entre particula
res" y les recomendó acudir a
un juez de paz o, de plano, ir a
los tribunales.El tabasqueño
estuvo ayer en el Palacio de San
Lázaro para afinar los últimos
detalles previos a la aprobación
del Presupuesto 2023 acompa
ñado por el coordinador de Mo
rena, Ignacio Mier.
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El 7 de julio de 2016, en Pamplona, una chica de 18 años fue agredida sexual mente por cinco hombres; este caso fue
retomado por Jordi Casanovas en la obra de teatro La Jauría queco México Ana Sofía (.alien hace una gran ¡nlrrpivl ación

¡Sólo sí es sí!
"Follándonos a una entre

los cinco. Jajaja.
Todo lo que cuen te es poco.

Puta pasada de viaje. Hay vi
deo

José Ángel P.
Eljueves siete de julio

de 2016, en Pamplo
na, Navarra, duran
te las fiestas de San
Fermín, una chica

de 18 años denunció haber sido
agredida sexualmente por cin
co hombres.

La violencia quedó registrada
en más de un teléfono celular y
esas imágenes fueron comparti
das por los agresores dentro de
un chat llamado "La manada."

"Me fueron agarrando de las
muñecas hasta que llegamos a
una puerta... fue cuando empecé
a sentir más miedo porque me vi
rodeada por ellos".
Las declaraciones están con

tenidas en el expediente judicial.
Ese voluminoso documento es la

materia con que el dramaturgo
español Jordi Casanovas editó
los diálogos de la obra de teatro
La Jauría.
"Noté como me... quitaban el

sujetador... porque al ser sin ti
rantes simplemente había que
quitar el clicyya está".
Ana Sofía Gatica hace una in

terpretación memorable de la
única mujer dentro del elenco.

Otros cinco actores representan
a los victimarios, los abogados y
los jueces.
Laaridez del expediente judicial

cobra poderosamente vida gracias
a la intervención actoral sobre un

hecho que efectivamente ocurrió
y sobre unjuicio que cambió en Es
pañalos términos del debate sobre
la violencia sexual

En La Ju uríii no hay ficción, so
lamente edición y una narrativa
imparable que la directora mexi
cana Angélica Roger supo tradu
cir magistralmente.
"Lo único que escuchaba era

alguna que otra risa y recuerdo a
uno diciendo 'quillo,''quillo/me
toca a mí".
Durante hora y media sucede

una colección feroz de la estupi
dez masculina y también los re
cuerdos femeninos desgarrados
de la fiesta, las palmas, las bro
mas, el alcohol, las miradas, los
tatuajes, el sudor, el semen y la
desolación.
"Yhubo un momento en que

uno de ellos se acercó hacia mí
para darme un beso... yo no me
eché para atrás porque no lo con
sideraba. Me iba a dar un beso y
ya está..."
Aquellos hombres tuvieron

sexo entre ellos y la usaron como
medio para el intercambio de sus
deseos. Un objeto desechable, va
ciado de todahumanidad. Ella ase

gura que ninguno dij o su nombre.

"De repente se fueron... esca
lonadamentepero muy rápido
...Yo estaba desnuda, con los leg
gings bajados y la camiseta enci
ma ... Me puse el sujetador y me
vestí, fui a buscar mi teléfono yes
cuando me di cuenta de que meló
habían robado".
De otro teléfono, a nombre de

José Angel P., partió después un
mensaje rumbo al chat de "La
manada": "Follándonos a una
entre los cinco. Jajaja. Todo lo
que cuente es poco. Puta pasada
de viaje. Hay video".
Para aquellos hombres la vícti

ma solo fue trascendente en tan

to que trofeo digital sexualizado.
Aunque en la realidad la tra

taron como un pañuelo de papel
arrojado al cubo de la basura des
pués de una violenta masturba
ción colectiva.
La obra de Casanovas radica

liza los sentidos de la sexualidad

masculina y obliga a preguntar
se quién es uno dentro de esa
envilecida manada. Sin compla
cencia, entregaperspectivapara
quienes nacimos y nos educa
mos en la cultura de la arbitra
riedad machista.

La obra pronuncia lo obvio: el
victimario es su cultura y esa cul
tura aniquila la humanidad de
quienes son nuestras semej antes.
Durante el juicio los violado

res repitieron una y otra vez no
haber hecho nada malo. Ella que
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ría, ellos queríany al día siguiente
ella se arrepintió.
"El problema es que eran de

masiado guapos (majos) declaró
un pariente de los acusados".

"El chico con el que yo iba ha
bía estado todo el rato andando,
pues como que me comenzó a co
ger del hombro, déla caderayyo
empecé a sen tir un poco incómo
da", refiere Ana Sofía Gatica, en el
papel de la vi ctima.
Ninguno de los cinco consideró

la transgresión. Dijeron que ella
los deseaba, que el acto fue con
sentido, que nunca dijo que "no".
La Jauría es una obra que em

podera la consciencia de todas las
personas que la experimentan en
la sala de teatro. Su directora, An
gélica Rogel, y la actriz principal,
AnaSofía Gatica junto con el res
to del formidable elenco logran
que aquella madrugada de terror,
durante los sanfermines del 2016,
se vuelva parte del patrimonio de
conjuros contra el horror.
La obra recrea igualmente el

penosísimo trance en el que la
víctima es interrogada frente al

juez para corroborar el argumen
to de los victimarios.

Ella solo quería que aquello
terminara. Cerró los ojos para
soportar el paso de esa eternidad.
Aquel cuerpo dejó de pertenecer
le mientras ellos se desfogaban.
Nada de todo aquello tuvo que
ver con su deseo, nunca, en nin
gún momento.
Sin embargo, la defensa insiste

con que ella se arrepintió de algo
que no solo consintió sino provocó.
"Noté como otro me cogía de

la cadera y me bajaba los leg
gingsyel tanga. Tenía una ma
no aquí agarrándome para que
le hiciera felaciones".

Una mayoría de jueces coinci
dió con la valoración sobre el abu

so sexual cometido por ese grupo
de varones, pero razonó que, con
todo, no podía hablarse de agre
sión sexual, porque ella participó
"activamente" de la fiesta

Se propasaron, pero no la violen
taron, resumió laprimerasentencia.
A partir del día siguiente el es

cándalo fue gigante. Movilizacio
nes masivas obligaron a profundi
zar el debate en los medios, en las

casas, enlasuniversidadesy, final
mente, de nuevo en los tribunales.
El caso de "La manada" hizo

que se revisaran las leyes en Es
paña para eliminar el concepto
de abuso y dejar únicamente el
de agresión sexual. Toda agresión
es abuso, resumió el nuevo texto.
También la ley fij ó, a partir de en
tonces, el principio que hoy pre
viene: "solamente sí es sí".
La Jauría es una obra que re

vienta la cultura, no solo del victi
mario, sino de todos los integrantes
de la manada Cada vez que Angéli
ca Rogel pone auna actriz en esce
na hace explotar los tornillos y las
rondanas del mecanismo patriar
caly con La Jauría su talento como
directora vuelve a superarse.
Esta obra se representa to

dos los lunes a las 8:30 en el Foro
Lucerna de la Ciudad de México.
Después de experimentarla, el pú
blico tardará en dej ar la sala. Han
transcurrido ya seis días y yo con
tinúo atornillado a la butaca. Una
obra excepcional, a la vez inteli
gente, respetuosa y, paradójica
mente, cargada de esperanza

La obra del
dramaturgo
radicaliza los
sentidos de
la sexualidad
masculina
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Dirigidos jjor Angélica Rogel, el elenco se presenta los lunes a las 8:30 pan. en el Foro Lucerna de la Ciudad de México. ESPECIAL
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HIPNOSIS

El silencio del taxi se siente extraño, via

j amos entre las calles de la colonia Cla
vería, Azcapotzalco, zona preciosa que
empieza a gentrificarse, aquí nació Jo
sé José, su estatua está en el Parque de

la China. Mis oídos recuerdan la última canción
que acaba de tocar Mars Volta en el Bicentenario,
un bioparquetanimportante como Chapultepec.
Son duros los festivales de más de 12 horas, sin im
portar quién es headliner. Hipnosis fue vertigino
so, puntual, creo que tuvieron mucha intuición pa
ra elegir el orden de géneros y atmósferas, all time
la banda próxima a tocar estaba al menos media
hora antes o más conectando/probando sonido en
uno de los escenarios gemelos que no permitieron
que la música dejara de sonar. Tocaban LazyEyes
cuando crucé los filtros, ingreso rápido. Trance
dulzón, eso fueron. Esperaba que la oscuridad de
Tempers en vivo fuera un contraste brutal con es
cenas tipo picnic de los asistentes, me quedo con
sus grabaciones de estudio, demasiado pop—me
dice mi cabeza—. Cuando subió Still Comers de
cidí recorrer el lugar, beber algo, la luz empezaba
a volverse desértica. Los Psychedelic Porn Crum
pets con su fabulosa energía delirante me llevaron
hasta la zona VIP, personas disfrutando sentadas
de la música, el olor de carne asada, bloqueador
solar, cerveza oscura, la ausencia de humo de ci
garro fue fabulosa Decidí ponerme las gafas oscu
ras, pensé mucho en mi querido Barón Wolman,

en cómo se ganaba la vida en festivales documen
tando con su cámara el rock, recordé lo que me dij o
acerca de Woodstock, cómo se acercó a ese mundo:
"igual que tú, con esa actitud y energía, nunca de
sistas". De pronto, vi cerca de la entrada al backsta
ge una cara inolvidable, sí, Angus Dowling. el líder
de Babe Rainbow, fue un talismán al posar para mí
antes de subir al escenario, es una banda que siem
pre quise ver en vivo, JackCro wtfiertambién posó.
Ya no me detuve, de pronto ante mis ojos estaban
desfilando los integrantes de Osees, se subieron
reventándolo todo, cuánta rabia y disociación en
ellos, indescriptibles momentos, fue ahí cuando
tras la valla se cruzaron nuestras miradas, unjo
vencito de cabello largo/ondulado me mostró el
punk de su generación quitándose la camisa, se
ñalando orgulloso un tatuaje en su pecho, mirando
desafiante la cámara. Kikagaku Moyo, impecables,
fascinantes raros. The BlackAngels conmovieron
profundamente, esperé mucho tiempo verlos de
nuevo, en algún momento, después de M0011 Dúo
yChicanoBatman, ellos: los rockstars, estabanen
tre nosotros, esperando escuchara Primus, ¿cómo
lo hacen?, son unas bestias, ultraprofesionales, la
monstruosa banda estuvo al menos dos horas an

tes de su actuación organizándose con su crew
abajo del escenario. La seguridad se puso algo vio
lenta, subía The Mars Volta tras más de 10 años de
ausencia, qué descarga inolvidable, pura nostalgia.
Nos fuimos apagando, regresamos a nuestras ha
bitaciones silenciosas sin paz.

Crónica del Festival HIPNOSIS2022, sábado 5 de noviembre

."¦ ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)
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Para César Gaviria, su paso por la presidencia de Colombia debe ser recordado no tanto por la muerte del capo real más
ficeionalizado que ha existido, sino por la Constitución de 1991 y por internacionaliza!1 la economía del país sudamericano

"Escobar no importa en la historia"
Ya está por terminar la

entrevista con el ex

presidente de Colom
bia, César Gaviria,
en la que ha revisado

desde su perspectiva y experien
cia directa la figura del que pro
bablemente sea el capo real más
ficcionalizado que ha existido.
"¿Cómo recomendaría a al

guien entrarle a este tema?", se
pregunta a sí mismo, para luego
recomendar tres registros famo
sos de la épica generada en torno
a Pablo Escobar.

El primero que menciona es
El patrón del mal, una teleserie
de la productora colombiana Ca
racol, que cuenta con la magní
fica actuación del actor Andrés

Parra interpretando a Escobar.
"Hay que verlo. Utiliza una pieza
muy bien hecha y allí surgen una
cantidad de interrogantes y de
temas que en general son verdad,
porque tuvieron una historiado
ra muy seria detrás. En general
es muy cercano a la realidad y es
tá hecho a partir de las principa
les familias víctimas de Escobar".
Para mi asombro, el segundo

material que recomienda es la exi
tosa serie Narcos en la que el actor
brasileño, WagnerMoura, caracte
riza al traficante. "El de Netflix es

sobre elnarcotráficoylosproble
mas de enfrentar al narcotráfico y
cómo Colombiaenfrentó al narco
tráfico, pero no es un tema de fami
lia ni de víctima ni de nada".
La última recomendación que

me da es la que me hace un poco
más sentido en lo personal de las

tres. Se trata del libro Matar a Pa

blo Escobar, del periodista esta
dunidense Mark Bowden. "Hay
una muy buena cantidad de ele
mentos de juicio en ese libro, por
que él logró entender muy bien,
investigó mucho sobre este tema
y sabe mucho sobre este tema. Te
va abrir líneas de investigación,
con absoluta seguridad".
Después de haber descalificado

"por poco confiable", el testimo
nio de Joe Toff,jefe de laDEAen
Colombia durante su mandato,
Gaviria nos recomienda también
buscaradosexembajadoresdeEU
en Colombia "El embajador Mac
Namara y el embaj ador Busby co
nocen mucho detalle y sé también
que fueron muy útiles para Netflix,
porque allá había fuentes que eran
muy sanas, muy limpias. Ellos fue
ron los que contrarrestaron esas
versiones de Toff. De hecho, pue
den preguntarle también alos em
bajadores por el señor Toff".

>5>5>S

Esta entrevista, que parecía estar
llegando a su fin, sigue reactiván
dose porque ahora el ex manda
tario colombiano recuerda tam
bién las críticas que ha recibido
por su gestión de parte del tam
bién ex presidente, Alvaro Uribe.
"Me acabo de acordar que en el

tema de los Pepes, una de las per
sonas que más me ha molestado
es el ex presidente Uribe. ¿Qué
hizo usted que patrocinó los Pe
pes? y no sé qué otras cosas ha
dicho. Bien, él era muy cercano
de los Ochoas. Las fincas de los

Ochoas fueron manej adas por el
papá de Uribe.¿A qué voy? Hay
una información desclasificada

del Departamento de Estado que
usted la debe de tener (y si no se
la comparto con gusto), en la que
al mismo tiempo que mencionan
mi comportamiento frente al te
ma de los Pepes, también descla
sifican una información sobre el
presidente Uribe y dicen que Uri
be era parte del Cártel de Mede
llín. En esa información lo dicen
abiertamente así".
¿YUribe era en efecto parte del

Cártel de Medellín?
Yo de verdad no creo eso. Qui

zá lo que pasa es que él sí se crió
entre narcos. Era íntimo de los

Ochoas, de esos personaj es oscu
ros y solo le tocó de malas crecer
con ellos, pero él no era parte del
Cártel de Medellín".
"Aunque en ese documento,

simultáneamente, quienes di
cen lo mío de los Pepes cuentan
el cuento de que Uribe había sido
parte del Cártel de Medellín. Esa
presión brutal le pusieron enci
ma antes de él posesionarse [to
mar protesta] la primera vez co
mo presidente".
¿Cuál sería el interés de reve

lar esto?

Los americanos le pusieron
así una enorme presión a Uribe
después de que lo eligiéronla pri
mera vez como presidente. Tanto
que él se comprometió con ellos
a que iba a extraditar a todas las
personas que ellos le pidieron, y
cumplió rigurosamente extradi
tandoatodos.
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¿Usted diría que con Uribe se
rompió un poco la política que
usted había logrado construir?
No, no se perdió. Tuvo muca

continuidad en el gobierno de
Uribe. Sí tuvo autoridades muy
buenas... Realmente él es el
principal responsable del Plan
Colombia, que es cierto que fue
una cosa devastadora para los
narcos.

Como un elemento a su favor,
él tuvo una política dura y seve
ra e inclusive extraditó perso
nas que eran muy cercanas a él.
Incluso extraditó a uno de los

Ochoas que había reincidido. Ex
traditó a Fabio Ochoa, que era
una persona muy cercana a su
papá y a ellos. Lo extraditó por
que el tipo volvió a delinquir des
pués de que ya lo habían eximido
de responsabilidades y de cosas.
Los americanos se lo pidieron en
extradición y se los dio.
Entonces, ¿cómo entender su

gobiernoy el de Uribe en este tema
Son los dos gobiernos donde

ha habido un presidente man
dando, haciendo cosas de todo

tipo. Los otros son gobiernos que
ahí pasan, como de transición. El
mío y el de Uribe, desde distintos
ángulos, generaron políticas y
decisiones, esa es la verdad. Solo
aclarar que lo de él es muy distin
to de lo mío.
¿Por ejemplo?
El ha estado muy detrás de la

creación de los paramilitares en
Antioquiay unas cosas feas. His
torias de las que podemos hablar
luego, pero no hay duda de que
eso es así.

¿Y a usted cómo le gustaría pa
sar a la historia?
Si vamos a hablar de la historia,

el tema de Escobar no va a ser im

portante en la historia. ¿Qué va a
ser importante? La Constitución
de 1991, que es la Constitución que
está en regla en Colombia La gen
te quiere mucho la nueva Consti
tución por algo que hicimos, que
se llama la tutela, que es como un
derecho de amparo, solo que en
Colombia funciona a los diez días

con un juicio oral para el que no se
necesita abogado.
La gente ha encontrado así un

manejo del tema judicial que lle

ga hasta la persona más humil
de de esta sociedad y no necesita
abogado. Dice: "Me violaron este
derechoy me discriminaron", y el
juez falla.
Lo otro que va a salir es que

soy el responsable de la interna
cionalización de esta economía,
Esas dos cosas van a quedar, no
que yo maté a Escobar en la polí
tica de sometimiento. Eso es co

mo una historia especializada,
pero eso no es la historia.

>5>5>S

Con la frase anterior podría ha
ber tenido un buen cierre esta

entrevista, pero Gaviria ofreció
compartir después parte de su ar
chivo oficial en torno a Escobar.
La revisión de esos interesan

tes documentos, así como el sa
ber cuál es la situación actual de

la antigua cárcel de La Catedral,
ampliaron esta serie periodísti
ca a una siguiente entrega que
será la final.

(CONTINUARÁ..)
Capítulo 6 de la serie periodística Pablo
Escobar, según César Gaviria.

"En el tema de los
Pepes, una de las
personas que más
me ha molestado
es el ex presidente
Alvaro Oribe"
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La palabra
sagrada

F
n estos días fragorosos,

i el cartujo escucha pré
_l , dicas incendiarias y su
corazón se encoge ante la ira del se
ñor (con minúsculas). Nada entien
den quienes critican su virulenciay le
echan en cara haber sembrado la dis

cordia aun en su propia tribu. Asiduo
a la Biblia, aunque no la comprenda,
su actitud se inspira en la palabra sa

grada; no por cierto en aquella dedi
cada al perdón, al amor, a la fraterni
dad, sino a la discordia. Lo reitera en
cada discurso, en cada conferencia
matutina, en cada declaración. Tal
vez, para no olvidarla, todas las ma
ñanas, frente al espejo, musita la sen
tencia divina: "No penséis que he ve
nido para traer paz a la tierra; no he
venido para traer paz, sino espada.
Porque he venido para poner en di
sensión al hombre contra su padre,
a la hija contra su madre, y a la nue
ra contra su suegra;
y los enemigos del
hombre serán los de
su casa. El que ama a
padre o madre más
que a mí, no es dig
no de mí; el que ama
a hij o o hij a más que a mí, no es digno
de mí" (Mateo 10:34:37).
En esto se resume su historia. Por

eso adelantó los tiempos —"perfec
tos" según uno de sus cortesanos
de la disputa para sucederlo: para ver
quién está dispuesto a abandonarlo
todo para seguirlo en sus delirios, pa
ra ver quién hace el mayor eco de sus
ocurrencias. Para divertirse con sus

enconos, algunos inocultables, aun
que socarronamente recomiende a
sus pupilos moderarse y evitar las es
tridencias y los insultos. "A la gente
—dice— le gusta mucho, mucho, mu
cho, el que haya respeto, el que no ha
ya pleito, que haya madurez, que haya
responsabilidad".
Sin pasar por la ardua aduana de

las urnas, él ya sabe a quién le entre
gará el poder, como sucedía en el es
plendor del Revolucionario Institu
cional, cuando las autoridades elec

torales eran parte del
gobierno. Sin rubor
ni modestia, afirma:
"La verdad, yo estoy
muy contento por
que los posibles sus
titutos a los que voy

a entregarles, hombres o mujeres,
son muy buenos, no tengo ninguna
preocupación, estoy pensando en
el país, van a ser muy buenos, como
se está gobernando ahora". Y sin la
presencia del INE, su felicidad sería
más grande.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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Por qué voy a marchar
Contra lo que suponen los pastores y exégetas del pueblo tan mentado, ser ciudadano es ser mayor
de edad...

Voy a marchar mañana en
defensa del Instituto Na

cional Electoral porque
no creo en un pueblo dócil y homogé
neo, sino en una ciudadanía exigente y
compleja.
Porque nací y crecí en un país sumido

en la mentira, donde el gobierno en turno
era contendiente y árbitro en cada panto
mima electoral.
Porque todavía no pasan ni treinta años

desde que el presidente de la República
era el único de los electores cuyo voto te
nía auténtico valor.
Porque los mexicanos conocemos de

cerca la prepotencia infame de los influ
yentes y la peste pringosa de los lambis
cones.

Porque, como decía Frank Zappa, la po
lítica es un asunto demasiado importante
para dej arlo en manos de los políticos.
Porque el poder es una droga dura y el

ansia de obtenerlo ya no digamos el mie
do a perderlo despoja a sus adictos de
buen juicio y escrúpulos, y una fiera con
hambre nunca será imparcial.
Porque estoy hasta el gorro de las ráfa

gas de odio de los ultras juzgones, rústicos
y agresivos que a huevo han de imponer
sus catecismos a fuerza de chantaj es, abu
sos e invectivas de talante fascista y tufo
clerical.
Porque creo que la bifurcación entre

autoritarismo y libertad ocupa hoy el lu
gar del antiguo dilema entre izquierda y
derecha, y no estoy a favor de los man
dones.

Porque nadie me paga, ni me obliga, ni
me pasa lista, ni me ha comprometido a
salir a la calle y protestar por aquello que
encuentro inaceptable.
Porque no quepo en generalizaciones,

ni hablo en nombre de colectividad algu
na, ni me siento aludido cada vez que me
insultan quienes no me conocen.
Porque entre los políticos hoy en día

resueltos a retorcer las reglas de nuestra
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democracia menudean los protagonis
tas de innumerables fraudes y zafarran
chos en sus elecciones internas, y nada
de eso ayuda a creer en ellos.
Porque quienes se oponen a que mar

chemos en favor de la imparcialidad y la
transparencia lo hacen rabiosamente,
prodigando improperios, injurias, ca
lumnias y amenazas que gritan un desdén
irracional por la opinión aj ena.
Porque, contra lo que suponen los pas

tores y exégetas del pueblo tan mentado,
ser ciudadano es ser mayor de edad. Tene
mos el derecho, incluso el deber cívico, de
cambiar de opinión sin su permiso.
Porque no me las doy de opositor y me

avergonzaría ser oficialista. Jamás he mi
litado en un partido ni hablado en nombre
de otro que no sea el fulano cuyo rostro
aparece en mi siempre confiable creden
cial de elector.
Porque el INE ha probado ser digno de

mi crédito y es un árbitro que me repre
senta.

Porque a lo que me opongo es al abuso,
venga éste de quien venga y así albergue
querúbicas intenciones, pues creo con
Camus que los medios justifican al fin, y
jamás al revés.
Porque al crimen organizado le es más

fácil lidiar con un árbitro turbio y proclive
a las trampas que con uno acotado e im
parcial.
Porque esto de empeñarse en reparar

lo que funcionabien es la manera ideal de
descomponerlo.
Porque el poder se ha vuelto doctrina

rio y la última vez que asistí a la doctrina
tenía siete años y mantenía correspon
dencia con Santa Claus.

Porque dejar morir la democracia es
ser un esquirol del despotismo, y ya bas
tantes rondan por allí.
Porque para sorpresa del oscurantismo

y a pesar de los síntomas reinantes, ya no
estamos en el siglo pasado.
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mi crédito y es un árbitro que me repre
senta.
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venga éste de quien venga y así albergue
querúbicas intenciones, pues creo con
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fácil lidiar con un árbitro turbio y proclive
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parcial.
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descomponerlo.
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rio y la última vez que asistí a la doctrina
tenía siete años y mantenía correspon
dencia con Santa Claus.

Porque dejar morir la democracia es
ser un esquirol del despotismo, y ya bas
tantes rondan por allí.
Porque para sorpresa del oscurantismo

y a pesar de los síntomas reinantes, ya no
estamos en el siglo pasado.

Dejar morir la
democracia es ser
un esquirol del
despotismo, y ya
bastantes rondan
por ahí.
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Defender al INE
La iniciativa de AMLO es una propuesta unilateral desde el poder. Politiza y vuelve parcial
a favor del oficialismo a los órganos electorales resutado de la elección directa de quienes los
dirigen. Excluye a la pluralidad del Senado y la minimiza en la Cámara...

¦7
1 recorrido a la transi

i ción democrática revela

_¦^ lo inaceptable enformay
contenido de la iniciativa del presiden
te López Obrador que modifica las re
glas del juego electoral y que acaba con
las instituciones y principios garantes
del sufragio efectivo, además de con
travenir tres principios fundamenta
les de la reforma del Estado: el federa

lismo, la pluralidad y la reforma con un
ej ercicio conjunto del partido en el go
bierno y la oposición.
La reforma fundacional de 1976 te

nía como propósito la inclusión a la ins
titucionalidad democrática de todas las

fuerzas políticas relevantes. Se recono
cen partidos y se suman al Poder Legis
lativo. Para ello se estableció una mo

dalidad de integración de Cámara con
un sistema mixto.Despúes el Senado
participaría del principio de inclusión
a la pluralidad.
Más delante el impulso reformador

se trasladó al plano electoral: el eje de
los órganos electorales yjurisdiccio
nales fue la imparcialidad, se quitó al
gobierno el manejo de la lista de elec
tores, se establecieron reglas preci
sas para asegurar comicios confiables
y contar con una estructura electoral
permanente a partir del nivel distrital.
Los resultados son inobjetables. Méxi
co construyó instituciones democráti
cas ejemplares.La reforma de 1996 de
mocratiza la ciudad de México, se esta
blecen normas de equidad en cuanto a
recursos y acceso a medios de comu
nicación, se alcanza la independencia
plena a la autoridad electoral y al Tri
bunal Electoral.

La iniciativa de AMLO niega todo lo
alcanzado. Esuna propuesta unilateral
desde el poder. Politizay vuelve parcial
a favor del oficialismo a los órganos
electorales resutado de la elección di

recta de quienes los dirigen. Excluye a
la pluralidad del Senado y la minimiza
en la Cámara, además de crear un es
cenario de sobrerrepresentación en
el que una fuerza por sí misma podría
cambiar la Constitución.
La iniciativa presidencial es un re

chazo al impulso transformador que
construyó una democracia representa
tiva, así como instituciones electorales
que empoderan al ciudadano con el res
peto riguroso a su voto. Por tal conside
ración la defensa del INE nos es obliga
da. Expresarlo es necesario y habremos
de hacerlo este domingo en la marcha.
Un acierto que haya un solo orador y to
davíamás que sea José Woldenberg.^™
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¿Quiero
"transformar"? Pues,
arraso con todo...

unca hemos vivido en el mejor de los
^Hl mundos. Aspiramos a ser Dinamar

_L ^ ca (con el componente tropical, desde
luego, porque nuestros jolgorios son tan intrans
feribles como innegociables) pero seguimos sien
do lo que somos, a saber, un país abarrotado de gen
te pobre, injusto, desigual y, en los últimos tiem
pos, violentísimo.
Confrontados a esta realidad y con la esperanza

de que cambien las cosas, hemos dispuesto que nos
gobierne un régimen presuntamente transforma
dor. Pero, miren ustedes, tan engallados están los
que recién llegaron para manejar lo público que se
han arrogado —ellos mismosy por sus pistolas— un
lugar en la historia patria antes de siquiera empezar
con la faena: han reciclado, para la iconografía ofi
cial, las efigies de los proceres que consumaron los
grandes episodios nacionales. Nos avisan, así, que
son los iguales de Morelos, Hidalgo, Juárez, Made
roy el 'Tata' Lázaro, o por lo menos ése es el propósi
to de la propaganda que nos atizan a los ciudadanos.
Su interesada sacralización de esos personajes va

de la mano del paralelo repudio a los gobernantes
que han llevado las riendas de México en los últi
mos decenios, con la notable excepción de José Ló
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pez Portilloy Luis Echeverría
porque el revisionismo de los
nuevos calificadores no lle

ga más atrás sino que se de
tiene justo cuando comenzó
la gran plaga de los tiempos
modernos, o sea, el sataniza
do neoliberalismo.

En la obligada repartición
de culpas —habitamos, no lo

olvidemos, una nación muy sufrida— las baterías
se dirigen, justamente, a los autores intelectuales
y materiales del desaguisado que nos tiene donde
estamos. Han sido rebautizados no sólo con el in
famante mote de neoliberales sino, peor aún, se les
califica de "conservadores" —es decir, de enemigos
directos de don Benito y los suyos, por no asociar
los a los entreguistas que invitaron a un miembro de
la nobleza austríaca a que fuera, paradójicamente,
uno de los gobernantes más liberales que haya co
nocido este país—, de 'fifís' (a falta de adjetivos más
actuales como "pirruris", "fresas" o "niños bien") y
de otros indecorosos epítetos. Se les adjudica, a es
tos nuevos traidores a la patria, la responsabilidad
del actual estado de cosas.

La selección de acusados no dej a de ser un tanto
arbitrariay al gusto de los inquisidores encargados
de la tarea pero, en fin, el asunto es que el oficialis
mo, pretextando que va a limpiar la casa, arremete
también contra las instituciones y los organismos
públicos que hemos construido, como sociedad, alo
largo de años enteros de luchas ciudadanas.
No vivíamos, repetimos, en el mejor de los mun

dos. Pero, caramba, exterminar al Instituto Federal
Electoraly convertirlo, nuevamente, en un instru
mento para que las elecciones sean manejadas por
los poderosos de turno, eso no es "transformación".
Eso es... regresión. —
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1"E1 INE no se toca". Bajo ese lema, la sociedad
• civil y ciertos políticos de oposición convocan

a una marcha este domingo en defensa del Instituto
Nacional Electoral. Y. aunque el diputado de More
na Manuel Alejandro Robles se burle de los convo
cantes con voz de niño chillón repitiendo: "El INE
no se toca", la manifestación se replicará en diver
sas ciudades de la República. "Pensamos que tendre
mos una muy importante participación ciudadana",
expresó Carlos Navarrete, expresidente del Senado,
quien aseguró que la vanguardia de la marcha para
defender al INE será encabezada por ciudadanos. Lo
dicho, si la reforma es para bien del país, venga. Hay
que escuchar a todos.

2 Miserias. La diputada de Morena Olga Leticia
• Chávez realizó dentro del Congreso de la Unión

un performance digno de un circo, mostrando acaso
la más grave falta de respeto al recinto en el que de
bía conducirse de otra manera, pues ahí de se deba
te la tranquilidad y estabilidad del país. La morenista
también pidió a los legisladores de la oposición que
se laven la boca cuando hablen del presidente López
Obrador. Tras presentar una reserva al dictamen del
Presupuesto de Egresos de la Federación 2023, la di
putada de Nuevo León realizó una suerte de baileci
to burlón que, sin duda, coloca a nivel menos cero el
debate parlamentario. ¿Los argumentos de Morena
se limitan a insultar, maldecir y ulular improperios?

3 Cloaca al aire libre. Vecinos de las colonias de
• la zona sur de la capital de Oaxaca frustraron el

intento de los gobiernos estatal y municipal de usar
un predio en litigio como depósito de la basura, ante
la falta de un relleno sanitario. Tras el anuncio de
que los desechos habrían de verterlos en los terrenos
de una antigua factoría que el gobierno del estado

le pretende expropiar a un particular, ubicado en la
agencia de San Juan Chapultepec, vecinos de Santa
Anita, El Coquito, El Progreso, entre otras, lo impidie
ron bloqueando los accesos. Los colaboradores del
gobernador Alejandro Murat le deberían echar una
mano y evitar que se llene de basura su camino hacia
la candidatura presidencial que anhela, no sean así.

4 Cosecha. Ricardo Mejía Berdeja, actual sub
secretario de Seguridad, triunfó en el Conse

jo Estatal de Morena de Coahuila, al obtener 42 de
los 66 votos emitidos en la primera sesión del órgano
partidista. Los resultados los dio a conocer Yamille
Mtanous Castaño, presidenta de ese órgano estatal.
"Hoy es un día histórico de la unidad de Morena, que
efectuó el primer Consejo Estatal, en que se anali
zaron los perfiles para la coordinación de los Comi
tés de la Transformación, y el compañero Ricardo
Mejía obtuvo una contundente mayoría", agregó. El
segundo lugar lo obtuvo Reyes Flores Hurtado, con
11 votos, Luis Fernando Salazar Fernández, 8 votos
y Armando Guadiana, 4 votos. Los logros nunca lle
gan solos. Hay mucho trabajo detrás.

5 Lamentable. La noche del jueves dos jóvenes de
•17 y 23 años murieron tras caer a un cárcamo de

aguas negras sin tapa mientras se dirigían a un con
cierto en el Palacio de los Deportes, en la alcaldía Iz
tacalco de la Ciudad de México. La alcaldía, a cargo
de Armando Quintero, informó que "ante tan lamen
table acontecimiento, derivado de la alta incidencia
del robo de tapas de registros en la demarcación",
se emprendieron acciones para atender la situación.
"Desde hace meses iniciamos con el proceso de sus
titución de coladeras de fierro colado por unas elabo
radas con polímero reciclado", dijo. Vecinos reportan
que la coladera en donde cayeron tenía un año abier
ta. ¿Se vale sólo lamentar la situación?
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Steven Levitsky y Daniel Ziblatt, dos pro
fesores de Harvard, nos entregan un análisis
profundo de Cómo mueren las democracias
y no es difícil ver que conocemos ya el ca
mino. No le dan mucho espacio a dictaduras
como la de Pinochet en Chile o Franco en
España. Se interesan en el continuo desgaste
de los sistemas constitucionales, como el de
Turquía con Erdogan, el Brasil de Bolsonaro
o el de Nicaragua con Ortega.

La democracia que estudian no es la que
muere por un golpe de Estado o una revo
lución, sino aquellas que van descendien
do con un lento y progresivo
debilitamiento o destrucción
de las instituciones esencia

les que conforman una demo
cracia, como son los derechos
humanos, la libertad de pren
sa, los accesos a los sistemas
de salud, el decaimiento de la
educación, la anulación del sis
tema jurídico, el deterioro de la
verdad gubernamental, impedir
las manifestaciones públicas y
el abandono de políticas que
garanticen la alimentación.

Una característica que con
forma un denominador común

es el populismo que adopta
diversas tonalidades y lo mis
mo se tiñe con los colores de

supuestas ayudas sociales que
vigoriza la fuerza de elementos
armados o de una educación

ideologizada disfrazada de nacionalismo a
ultranza.

Los profesores harvarianos indican que el
número de democracias ascendió de mane
ra relevante durante los decenios de 1980 y
1990. La caída de la URSS marcó un hito y
permitió que numerosos partidos políticos
pensaran que el autoritarismo había dejado
de fascinar. Nunca se pensó que la demo
cracia sería incapaz de resolver problemas
antiguos e inerciales como la pobreza, la co
rrupción o la ignorancia que han terminado
por decepcionar a gajos importantes de las
diferentes poblaciones.

Ziblatt y Levitsky indican que en los paí
ses en donde ocurre el peligro de que muera
la democracia, la oposición debe concen
trarse en ganar el Congreso, los tribunales,
ejercer su aparición y darles continuidad a
mítines, marchas, plantones y, por supuesto,
ganar elecciones. El derecho a manifestarse
es un derecho básico y una actividad impor
tante en cualquier democracia, y su objeti
vo debe ser la defensa de los derechos y las
instituciones.

Las manifestaciones de personas ne
gras en los años 60 revelaron en EU que las

protestas pacíficas reforzaron
los programas y ampliaron el
apoyo de la opinión pública.
Asimismo, se ha visto en países
como Chile y Francia que las
coaliciones o alianzas más efi

caces son aquellas que congre
gan a grupos con concepciones
diferentes, incluso discordantes,
sobre todo tipo de asuntos. Las
verdaderas uniones y con po
sibilidad de triunfo, no son las
que se hacen únicamente con
amigos o grupos afines a algún
eslogan o puntos de vista seme
jantes. Son las que se constru
yen entre adversarios.
Cuando esto último se lo

gra, las posibilidades de reali
zar un programa que vincule a
la población con las dirigencias
adquiere el sentido que lleva al

logro de repercusión mucho mayor al mismo
tiempo que brinda la oportunidad de obtener
más adheridos a lo que puede convertirse
en "la causa".

Las marchas refuerzan ideas semejan
tes, pero, sobre todo, permiten la iden
tidad al reforzar la suma de presencias y
adquirir el carácter unificador ante lo que
se persigue. La diversidad de géneros, dis
tintas edades, oficios, actividades de todo
orden le da sentido y orientación a lo que
se creía individual y hasta íntimo para al
canzar la potencialidad de grupo, partido y
gobierno.
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López Obrador se niega
a pactar la reforma
electoral; "los principios
no se negocian", dice
La actitud del presidente López Obrador frente a las negocia
ciones de la reforma electoral en el Congreso no es la de un
demócrata. Es la de un político que sólo piensa en la próxima
elección y no en la próxima generación, para citar al excanci
ller alemán, Otto von Bismarck

La división de poderes se la pasa por el arco del triunfo.
No sólo da linea a sus legisladores, y se vale de todo tipo de
presiones para obligar a los opositores a votar sus iniciativas,
sino que constantemente critica a jueces y magistrados que
no se alinean, sin que la SCJN diga ni pío. López Obrador
está convencido de que las negociaciones con la oposición
sólo sirven para negociar principios y no para lograr con
sensos. Lo dijo muy claro en la mañanera de ayer, celebrada
en Yucatán. A la pregunta de si estaría dispuesto a negociar
para sacar adelante la reforma electoral respondió: "No, no,
no, cada quién debe asumir su responsabilidad". Esa cerra
zón volvió a cohesionar legislativamente al PRI, PAN y PRD.
Ya alcanzaron un acuerdo para defender al 1NE. "Estamos en
los cómos", nos precisó Luis Espinosa Cházaro, coordinador
de los diputados del Sol Azteca.
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Cházaro subió a Twitter un mensaje en el que le hace un
guiño al senador de Morena Ricardo Monreal, aspirante pre
sidencial mal querido en Palacio Nacional. "Coincido con el
senador Monreal: un Poder Legislativo independiente es in
dispensable para la vida democrática e institucional del país.
#RespetoAlLegislativo", escribió. Monreal, por cierto, volvió a
fortalecerse después del respaldo de 88 de los 127 senadores
38 eran de Morena ante los ataques de la gobernadora de
Campeche, Layda Sansores. El secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, se volcó incluso en elo
gios hadá el senador de Zacatecas. "Es un lujo para cualquier
institución tener un político como Ricardo Monreal", dijo.

¿Estrategia para detener la tendencia? Germán Martínez
 dice que la solidaridad de los senadores de oposición con
Ricardo no fue de "gratis." Estima que debe decir con claridad
que no votarála reforma como está. "No debe esperar a que

í la detengan en la Cámara de Diputados", puntualizó,
"tas miradas están puestas en la bancada del PRI en San Lá

sobre cómo van a votar finalmente la reforma.
. Su postura a favor de la militarización de lapstán j:

ilica hasta el 2028 incrementó la desconfianza
el tricolor. Podemos señalar que en el seno de la bancada

del PRI en San Lázaro hay dos posturas. Ambas son de recha
zó a la reforma del Ejecutivo. De buena fuente sabemos que
Alito Moreno, presidente nacional del tricolor, no quiere que
se le mueva nada al sistema electoral que tenemos. Rubén
Moreira, coordinador de la bancada, sí quiere negociar mo
dificaciones y votar la reforma electoral, pero le recuerdan
que, si se aprueba con modificaciones, los morenistas irian
por cambios que afiancen el control del Ejecutivo del órgano
electoral en las leyes secundarias. Ya vimos que son capaces.
'Mañana es Domingo de Ramos para la oposición ciudadana.
Ese día cumpleaños del Presidente está convocada una
marcha cívica en todo el país bajo la consigna "el INE no se
toca". La alarma ante la expectativa de que López Obrador
se apodere del sistema electoral y se prolongue indefinida
mente la 4T, moviliza. La marcha no es un acto partidista. El
acuerdo es no llevar emblemas, ni colores de partidos. Tam
poco prevalecerá el protagonismo. Un solo orador será la voz
de los mexicanos que se oponen al sometimiento del INE: el
respetado José Woldenberg, primer presidente del IFE, hoy
INE. Por ese hecho, ya forma parte de la galena de los villanos
favoritos del Presidente. "No es ninguna novedad que sea el
orador. Forma parte del grupo. Es como el maestro político
de Lorenzo Córdova y de todo ese grupo. Yo sostengo que
hace falta la reforma electoral", dijo en la mañanera de ayer.
La marcha ha suscitado interés en todo el país. En estos cuatro
años de 4T, ninguna causa lograba sacar a los inconformes a
la calle. El punto de referencia será la manifestación de junio
del 2004, que reunió a medio millón de personas preocupa
das por la ola de secuestros y asaltos en la CDMX, gobernada
entonces por López Obrador.
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A la cascada de descalificaciones del Presidente a los
que se van a manifestar contra su reforma, se suman obra
doristas que subieron un hashtag que refleja el tamaño
de la inquietud y el nivel de los chairos que le dieron like:
?MarchaDeLosPendejos.
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además de ir al cine, visitar alguna exposición,
ir a algún concierto o salir de día de campo,
que en familia disfrutamos mucho cada fin
de semana.

Frente a los videojuegos los padres de fa
milia no podemos ni debemos oponernos, al
contrario, hay que apoyarlos, porque no son
el diablo ni tampoco son exclusivos para los
niños, a las niñas también les gustan. Además,
tienen su lado positivo para el aprendizaje,
el desarrollo de habilidades cognitivas, en la
resolución de problemas y ayuda a mejorar la
coordinación motriz y visual. Hay videojue

gos que requieren movimiento,
como brincar o bailar.
Cuando no hay límites sí

pueden volverse adictivos, al
grado de aislar socialmente a
niños y adolescentes, jamás de
berán reemplazar el ejercicio ni
tampoco permitir que estén des
piertos hasta tarde, pues inter
fiere con el descanso.

Los niños y adolescentes re
quieren dormir entre ocho y 10
horas en beneficio de su ren
dimiento escolar y salud física,
mental y emocional. Es así que,
los pediatras recomiendan que
absolutamente todas las panta
llas, como televisores, computa
doras, tablets y smartphones se
apaguen media hora antes de
dormir, por eso, estos aparatos
deben quedar afuera de las re

cámaras. En eso sí hay que ser exigentes y no
claudicar ante la mirada de borreguito que
puedan poner nuestros hijos.

En la pandemia de covid19, sobre todo en
lo más difícil que fue el encierro, se redujeron
de manera muy significativa las actividades al
aire libre y la convivencia directa, por lo cual
los videojuegos, sobre todo online, fueron una
especie de salvación, por lo menos para mis
hijos, pues pudieron jugar con sus amigos a
distancia, eso ayudó que no perdieran, de al
guna manera, la socialización. Y mi hija es una
buenaza en Mlnecrafty Fortnite.

caortlz.003@yahoo. com

Por Camila Ortiz

Recuerdo vividamente cuando mis hermanos
mayores y yo nos escapábamos a la farmacia
de la esquina para jugar con las maquinitas,
básicamente videojuegos como PacMari As
teroides, Defenders y otros tres o cuatro de la
época, allá por finales de la década de los 80.

Nos divertimos demasiado con retas en
tre nosotros, también lo hacíamos con otros
niños y niñas, incluso, conservamos algunas
amistades de ese entonces.

Las cosas no han cambiado mucho, bueno,
salvo los adelantos tecnológi
cos, pero la esencia es la mis
ma. Ahora niños y adolescentes
tienen una amplísima variedad
de videojuegos en consolas y
online, pero si se les deja solos,
seguro pasarán horas y horas
frente a las pantallas.

Soy madre de una niña y dos
adolescentes fanáticos, más
no adictos, de los videojuegos.
Como todo en la vida, deben
ponerse límites y en casa las
horas para jugar están contro
ladas, no porque creamos que
pueda afectar su desarrollo o se
vayan a volver personas violen
tas en un futuro no lejano. Nada
que ver con eso. Y lo sé por ex
periencia propia, pues como lo
mencioné líneas arriba, me gus
taba pasar un buen rato en las
chispas. Eso sí, fui muy disciplinada, al igual
que mis hermanos, primero hacíamos la ta
rea, luego todo demás. Yo salía a jugar con
mis amigas o andar en bici en el parque cer
ca de la casa de mis padres, cosas que ahora
los chicos no pueden hacer con plena libertad
por cuestiones de inseguridad y es en verdad
muy triste, porque mis hijos no pueden diver
tirse como lo hacíamos tiempo atrás.

Así que, por disciplina hay horarios esta
blecidos para cumplir con los compromisos,
como hacer la tarea y ayudar en los queha
ceres de la casa; horarios para la diversión,
convivir con los amigos, natación y karate,
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Woldenberg, único orador
"Como quedó integrado el IFE se garantiza su independencia e
imparcialidad...", fue una de las reacciones generadas la noche
del 31 de octubre de 1996. Tras una reunión de doce horas, los
entonces dirigentes nacionales del PR1, PAN y PRD acordaron
cómo quedaría conformado el nuevo Consejo General del IFE,
ya como organismo autónomo. Ese primer acuerdo en una fue
con el que se inauguró una nueva éra en términos políticos en
el país. Después de varios años, el aparato encargado de ope
rar las elecciones estaría en manos ajenas a la Secretaría de
Gobernación, el primer escalón abajo después del presidente.
José Barragán, Alonso Lujambio, Juan Molinar

Horcasitas, Jaime Cárdenas, Mauricio Merino, Jesús Can tú
y Jacqueline Peschard fueron elegidos para integrarse al Con
sejo General del IFE; para presidirlo, los partidos eligieron a
José Woldenberg, y fue precisamente él quien provocó aque
lla expresión con la que inicia este texto, misma que salió del
entonces dirigente nacional de PRD, Andrés Manuel López
Obrador, así lo constatan reportes periodísticos de la época.
Woldenberg fue cabeza del IFE cuando México comenzó el
transitó a la alternancia. En 1997, el entonces Distrito Federal
eligió por primera vez con voto ciudadano a quien ocuparía la
jefatura de Gobierno. Cuauhtémoc Cárdenas, candidato del
PRD, rompió la monotonía antidemocrática que implicaba la
designación que hacía el Ejecutivo para ocupar la oficina en el
Palacio del Ayuntamiento. Tres años después, el gran momen
to de alternancia en el país, cuando la elección del 2000 arrojó
como resultado la salida del PRI de Los Pinos, la primera en
siete décadas. Vicente Fox, del PAN, se convirtió en presidente
de México, el primero que no pertenecía a las filas del tricolor.

"Los países, y los procesos de democratización en parti
cular, avanzan por necesidad, no por virtud. Aquí, después de
la crisis vivida luego de las elecciones de 1988, los partidos
opositores, el PRI y el gobierno tuvieron claro que no podía
repetirse una elección como ésa (...) Por la enorme descon
fianza que había o hay en los procesos electorales, no pode
mos designar directamente a los funcionarios. Tenemos que
hacer un sorteo: Todos los mexicanos nacidos en abril fueron

convocados para tomar un curso porque, eventualmente, po

dían ser los funcionarios de casilla", explicó Woldenberg a El
País, un par de semanas antes de la elección de ese 4 de julio
histórico. Ambos, el de 1997 y 2000, ejemplos rigurosos para
entender la necesidad de aquel entorno político del país, el que
se vivió a finales del siglo pasado, de hacerse de una institución
autónoma para garantizar la operación de las elecciones. La
generación de confianza ciudadana en el aparato a cargo de
contabilizar sus votos.

El IFE encabezado por Woldenberg fue el responsable de
que ese terreno fuera en el que la política nacional y los varios
grupos que la forman comenzaran a ocupar cada vez más es
pacios en la vida pública. El monopolio electoral comenzó a
desdibujarse gracias al nacimiento de ese instituto en manos
que nada tenían que ver con el Ejecutivo. Gracias a éste, en
las últimas dos décadas México ha sido gobernado por tres
distintas fuerzas políticas. De eso trata la democracia: sin ella,
López Obrador no sería presidente. "La autonomía es una
condición necesaria para que muchas instituciones cumplan
con su misión; esas misiones son las que le dan sentido a esa
autonomía; la única manera de cumplir con esas misiones es
siendo autónomas e independientes del poder público y, en
ese sentido, atentar contra las autonomías es hacerlo con
tra un arreglo institucional que beneficia a todos...", expresó
Woldenberg apenas el año pasado, cuando la descalifica
ción constante al hoy INE ya era línea discursiva casi diaria
en Palacio Nacional.

José Woldenberg, académico prestigiado, que siempre
ocupó su función con perspectiva ciudadana, que decidió re
gresar a la academia tras su paso en el instituto, porque así de
en serio tomó su papel, está considerado como el único orador
tras la marcha en defensa del INE a la que han convocado este
domingo organizaciones civiles, activistas y empresarios, mis
ma a la que se han sumado expresidentes y partidos políticos,
una movilización que, más allá de la CDMX, tendrá eco en al
menos veinte ciudades más del país. Valdrá la pena escuchar
a quien encabezó ese primer instituto, el que se ha fortalecido
al paso de los años, el que ha permitido la integración política
y del que López Obrador parece ya no acordarse.
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Calidad educativa
El derecho humano a la educación es producto de movi
mientos sociales que vieron en el acceso a ella la senda del
desarrollo personal y social. Nuestra Carta Magna consagra
este derecho y mandata al Estado impartirla de manera uni
versal, inclusiva, pública, gratuita y laica.
A pesar de los esfuerzos a lo largo de décadas, la Se

cretaría de Educación Pública indica que, a nivel nacional
—ciclo escolar 20222023—, la educación básica sólo tiene
una cobertura de 92%, la educación media superior 78%, y
la educación superior, 30 por ciento.

La Organización de las Naciones Unidas para la Edu
cación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) sostiene que en la
educación, además de promoverse la cobertura univer
sal, los Estados deben procurar que este derecho deba ir
acompañado de calidad; por lo tanto, el derecho a la edu
cación debe de contener un elemento cuantitativo y otro
cualitativo.

El primer elemento lo vislumbramos a través de las es
tadísticas aportadas por la SEP; el segundo —entre otras
herramientas— es medido por el Programa Internacional
de Evaluación de los Estudiantes conocido por sus siglas
en inglés, PISA.

Esta evaluación ha sido implementada desde el año 2000
por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE) y se aplica —cada tres años— en más de 80
países a una muestra representativa de estudiantes de 15 años
y busca medir su desempeño en los dominios cognitivos de
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matemáticas, lectura y ciencias. Es
decir, se evalúa hasta qué punto
los estudiantes adquieren los co
nocimientos y habilidades esen
ciales para la participación plena
en la sociedad.

Los últimos resultados de PISA
—publicados en 2019— corres
ponden a la evaluación de 2018,
pues la siguiente valoración será
publicada hasta 2023, debido a la
emergencia sanitaria, de tal suer
te que será hasta el próximo año
que se conozca qué tan profundo es el daño que la pande
mia por covid19 trajo a la educación en estos países.

Los resultados alcanzados indican —entre otras cosas—
que en México sólo 1% de los estudiantes obtuvieron un des
empeño en los niveles de competencia más altos en al menos
un área y que 35% de ellos no obtuvieron un nivel mínimo de
competencia en las tres áreas.

Otro dato preocupante es que 27% de los estudiantes
matriculados en escuelas con desventajas sociales y eco
nómicas, y 17% de los alumnos de escuelas con mayores
ventajas, asisten a una escuela cuyo director informó que
la capacidad académica está obstaculizada por escasez de
personal docente.
Así también, especialistas del Fondo de las Naciones

Unidas para la Infancia advierten que la pandemia afectó
a cerca de 31 millones de estudiantes de educación básica
y media superior en nuestro país, por lo que quizá una ge
neración de estudiantes nunca podrá recuperar los años de
aprendizaje perdidos.

Con los resultados ofrecidos por la prueba, queda de
mostrado que ya existía una grave crisis educativa aun
antes de la llegada de covid19 en México y cuyo úni
co antídoto será incrementar la eficiencia del binomio
coberturacalidad.

Sólo lo que se mide puede mejorarse. Hoy el reto que
enfrenta nuestra sociedad es alinear los esfuerzos de todos
los sectores para que esta crisis educativa sea disminuida,
pues de la garantía del derecho humano a la educación de
las personas dependen —en gran medida— otros derechos
constitucionales como el acceso al trabajo, a la salud y la
creación de una buena ciudadanía para el desarrollo de
nuestra nación. Es la mejor llave que deben tener la niñez
y la juventud para forjarse un mejor futuro.

Como Corolario, la frase del filósofo chino Confucio: "La
educación genera confianza. La confianza genera esperan
za. La esperanza genera paz".
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CONTINUA RESPUESTA A DOÑA ESTY
Descartes; "Creo, por lo tanto, soy". Más que un dicho pegajo
so, la famosa declaración de René Descartes sigue dando for
ma a la forma en que vive la gente. Y todo comenzó en el siglo
XVII, cuando Descartes se involucró en un titfortat sobre el
tema de la "duda radical".

En ese momento, muchos filósofos creían que aprendemos so
bre ciertas verdades a través de sentidos como el tacto y la vis
ta. Descartes pensó que esto estaba mal; los sentidos estaban
engañando. (Después de todo, una persona podría estar alu
cinando o soñando). Los críticos de Descartes respondieron
preguntando: "Si los sentidos pueden ser tan engañosos, en
tonces ¿qué nos impide dudar de todo, incluida nuestra propia
existencia?". Respuesta de Descartes; Cogito, ergo sum (Creo,

por lo tanto, lo soy). El hecho de que puedas dudar de tu pro
pia existencia, dijo el filósofo, es una prueba de que existes.
Los fenómenos mentales, declaró Descartes, no forman par
te de los sentidos. No son del mundo físico en absoluto. Más
bien, la mente y el cuerpo son distintos, separados. La con
ciencia y la mente no están hechas de materia física.
Este último argumento, llamado dualismo cartesiano, fue
ampliamente adoptado por pensadores de todo Occidente y
condujo a un florecimiento del pensamiento científico, parti
cularmente en la medicina. Matthew Gendle señala: "La sepa
ración formal de la 'mente' del 'cuerpo' permitió que la religión
se preocupara por la mente' no corporativa, mientras que el
dominio sobre el cuerpo' fue cedido a la ciencia médica".

EL MÁS CARO
¿Cuál es el objeto más caro que haya hecho el ser humano?
R. Como referencia le doy una comparación: la película más
cara jamás hecha es Pirates of the Caribbean: On Stranger
Tides, que costó 410 millones de dólares. Eso es caro, pero
es menos del .5 % del objeto hecho por humanos más caro

de la historia: la Estación Espacial Internacional, cuyo precio
es de 100 mil millones de dólares. Lanzada en 1998 después de
más de una década de planificación cuidadosa y difícil, la ISS
es una colaboración entre cinco agencias espaciales; NASA
(Estados Unidos), Roscosmos (Rusia), JAXA (Japón), ESA (Euro
pa) y CSA (Canadá). Ha estado ocupada continuamente desde
el año 2000, con un equipo internacional a tiempo completo
que realiza experimentos de microgravedad y otras investi
gaciones incluyendo información sobre los tratamientos de
enfermedades y los sistemas de administración de medica
mentos, el desarrollo de nuevos sistemas de purificación de
agua y una mejor comprensión de cómo funcionan los cuer
pos en el espacio son algunos de los logros científicos que se
han alcanzado. Una órbita alrededor de la Tierra; 90 minutos.

PLÁSTICO O MADERA
¿Qué tipo de "tabla"de cocina debo usar, plástico o madera?
R. Los expertos en seguridad alimentaria solían advertir contra
el uso de tablas de cortar de madera, diciendo que eran más
propensas a albergar bacterias que pueden causar enfermeda
des transmitidas por los alimentos, como la E. coli o la salmo
nela, que las tablas de cortar de plástico. Pero, aunque ambos
tipos tienen sus pros y sus contras, la investigación muestra
que las tablas de cortar de madera o las tablas de cortar de
plástico pueden ser seguras si sigues algunos pasos simples.
Usa al menos dos. "Tenga una tabla de cortar para carne cruda,
pescado y aves de corral", (CR) y otra tabla de cortar separada
para artículos listos para comer como pan, frutas y verduras".
Esto ayuda a prevenir la contaminación cruzada, por ejemplo,
no corre el riesgo de transferir salmonela u otro tipo de bac
teria del pollo a sus verduras si las corta en diferentes super
ficies. Lo más importante en ambos casos es lavarla con agua
caliente y jabón después de usarla y reponerla por lo menos
cada seis meses (si son de uso diario).
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¡Disfruta cada minuto!
No te quejes, volverse viejo es un privilegio

que se le niega a muchos.
]. Donne

Mi querido viejo: entre las múltiples satisfacciones que ten
go al estar en contacto contigo y con los queridos viejos que
me leen, está el recibir testimonios, fotografías o videos de
viejos exitosos, viejos contentos, viejos amables, que dis
frutan la vida como lo hacen los jóvenes.

Y, así, tengo fotos y videos de viejos corredores, de viejos
escaladores, viejos en bicicleta, en motocicleta, e incluso un
video de un hombre de 100 años que celebra su cumplea
ños arrojándose al vacío en paracaídas.

¿Por qué lo comento, querido viejo?, porque una forma
maravillosa de vivir estos años es no tener pena o vergüen
za por hacer lo que nos place, reírnos de nosotros mismos,
inventar juegos o pasatiempos, cantar, bailar, brincar, tocar
instrumentos, lo que sea, porque como dice J. Donne: "la
vejez es un privilegio que se niega a muchos", pero además,
en estos tiempos en que vemos inseguridad, violencia, crí
menes, etcétera, una manera de contrarrestar esto es tratar
de encontrar, cada día, un motivo para sonreír; es triste que
el señor Presidente quiera fomentar el odio entre los mexi
canos, pero no lo permitiremos.

En estos días me metí a la computadora y encontré algo
de lo que ya me habían hablado; hay un grupo de viejos
alemanes que viven en Essen, una ciudad de medio millón
de habitantes, considerada la Capital Europea de la Cultura;
esos queridos viejos formaron el Grupo Contilia de indivi
duos ya retirados que decidieron ¡hacer un calendario con

ellos como protagonistas de películas populares!; y, así, te
nemos a un joven de 83 años que es James Bond, una pareja
de más de 80 que imitan la escena del Titanic, un soberbio
viejo de 88 que es Rocky, una dama de 86 años como Mary
Poppins; otros más, montados en motocicletas, a los 88 y 90
años, imitan la película Buscando mi destino, tres más son
las Ángeles de Charly y con doce imágenes así imprimen
un calendario anual que ha tenido un gran éxito; busca en
el internet Contilia Retirement Group y podrás ver todas las
imágenes de ese insólito calendario.

Saber reírnos de nosotros mismos, celebrar cada día con
optimismo, hacer "locuras" como esos amigos alemanes,
es lo que le da sentido a estos años que la vida nos regala.

Y tú, querido viejo: ¿crees que puedes hacer algo seme
jante?, piénsalo y no dudes en realizarlo; el ser humano
hasta donde sabemos es el único que ríe, y el único que
puede reírse de sí mismo, por eso pregunto: ¿cuántas veces
al día ríes?, mi padre, que tocó el piano hasta muy avanza
da edad, decía que "un santo triste es un triste santo", y yo
añadiría que "un viejo triste es un triste viejo", y mi mamá,
cuando estaba en una reunión, a sus más de ochenta años,
tomaba la palabra y comenzaba a contar chistes blancos,
verdes y colorados, para asombro y regocijo de quienes los
escuchábamos; ella vivió 86 años y mi papá 95, y creo que
los disfrutaron muy bien.

O
'Médico y escritor
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Como es de conocimiento público, la pre
tensión de reformar la Constitución en ma
teria electoral por parte del actual gobierno y
su partido, Morena, para cambiar la forma de
elegir a los consejeros electorales y a los re
presentantes populares, generó una reacción
de aversión de diversos sectores sociales,
políticos, académicos, económicos y ciuda
danos en general. De forma inmediata, las
expresiones de rechazo recibieron una res
puesta agresiva del Presidente de la Repú
blica y de algunos personajes de la 4T: "Son
racistas, clasistas e hipócritas". Pero los ad
jetivos no lograron contener las críticas hacia
la iniciativa, por el contrario, crecieron. In
cluso, a mayor descalificación del Presidente
en las conferencias matutinas, mayor interés
hubo por analizar a fondo los radicales cam
bios que pretende hacer para desaparecer el
actual Instituto Nacional Electoral y crear un
órgano a su modo.
El enojo del Presidente creció cuan

do supo que se realizaría una marcha y
que sería encabezada por el primer presi
dente del Instituto Federal Electoral: losé
Woldenberg. Fue entonces que acusó a éste
de ser maestro del actual presidente del INE
y volvió a repetir sus dos palabras favori
tas que acostumbra usar en contra de otros
personajes que no quiere, Enrique Krauze y
Roger Bartra: "Intelectual orgánico".
No se equivocó el presidente Andrés

Manuel López Obrador, Woldenberg es
maestro, pero no sólo de Lorenzo Córdoba.
Para fortuna de cientos de estudiantes, es
maestro de la Facultad de Ciencias Políticas

y Sociales de la UNAM. Tampoco se equivo
có al decir que es un intelectual, ha escrito
un buen número de libros y ha realizado in
contables investigaciones en torno a temas
sobre democracia, sistemas políticos, etcé
tera. Sin embargo, hasta donde se sabe, no
es intelectual "orgánico" porque, desafortu
nadamente, sus ideas no influyen en las de
cisiones del gobierno actual y su partido. Si
así fuera, tal vez nunca se hubiera pensado
en realizar la marcha del domingo 13, que
partirá del Ángel de la Independencia a las
10:30 hrs.

Tal vez un gran número de personas que
van a ir a la marcha lo harán porque están
convencidos de los argumentos que han ex
presado algunos periodistas, académicos y
analistas políticos en contra de la reforma
electoral del Presidente de la República.
Pero otros, más relacionados con el que
hacer político, lo haremos porque estamos
convencidos de que la reforma tiene el ob
jetivo principal de eliminar la independen
cia del INE. Permitir que sometan al árbitro
electoral significaría aceptar retroceder en la
construcción de la democracia. La creación

del INE y su independencia para organizar
y calificar elecciones, fue producto de una
larga lucha de varias generaciones, por la li
bertad política y ciudadana.

Lo he dicho en otros momentos en este
espacio: someter a elección popular a los
integrantes del INE, es convertirlos en acto
res políticos y despojarlos de la legitimidad
para calificar las elecciones. La certeza de
que la elección de los representantes popu
lares se deriva de un proceso transparente,
sólo se produce cuando hay confianza en
los órganos que los organizan y califican.
Cabe mencionar que, si bien es cierto, la
marcha se va a realizar bajo el lema "El INE
no se toca", también es cierto que, la refor
ma también pretende someter a votación
popular a los integrantes que conforman la
Sala Superior del Tribunal Electoral y, des
aparecer los órganos electorales locales.
Además, hay otros asuntos en la iniciativa
de reforma electoral que producen incer
tidumbre, por ejemplo, la falta de claridad
de quién tendrá el control del padrón elec
toral y lo que implica el posible mal uso de
los datos.

Ante estas circunstancias, no estaría por
demás que el presidente López Obrador y
Morena escucharan lo que el recién electo
presidente Lula da Silva ha expresado que
va a hacer en contra de Bolsonaro por ata
car al órgano electoral, y de pasadita, tam
bién deberían poner atención sobre lo que
pretende hacer respecto a la reducción del
número de militares en Brasil. Nos vemos el

domingo.

Fecha: 12/11/2022

Página: 11

Area cm2: 309

1 / 1

Columnas Políticas

Ruth Zavaleta Salgado

Costo: 21,972

Página 43 de 86



"Lo que molesta..."
Interesante, nos comentan, la entrevista que acaba de conceder el consejero presidente
del INE, Lorenzo Córdova, al periodista Carlos Loret de Mola. Y es que en esa charla,
el consejero, quien claramente se encuentra en estos días en la mira de los integrantes
de la Cuarta Transformación, revela algunos datos que están llamando la atención, en
particular uno, según el cual "en los últimos 8 años hemos ganado 330 elecciones, en
ninguna ha habido un conflicto poselectoral, es el periodo de mayor alternancia en la
historia, eso qué quiere decir, que el sistema funciona y la gran paradoja: el principal
beneficiario de este fenómeno ha sido Morena; no ha habido una sola elección que Mo
rena haya ganado, que no haya sido organizada por el INE... Y todas ellas han resultado
de elecciones incuestionables". Y por qué quieren destruir al insti tuto, pregunta el pe
riodista. Y la respuesta es: "Lo que molesta es un órgano autónomo, independiente". Uf.

Otras voces en el colegio
La muerte de Abner es una tragedia, vista por donde se vea. El dolor de sus padres, de
su hermana, de sus abuelos, se extiende a sus compañeros, a la comunidad escolar, a
una parte de la sociedad que ha sido empática con el tema. Desde la comunidad esco
lar, entorno próximo del menor, hay quienes buscan abrir un espacio necesario para
procesar la terrible pérdida. Ese espacio, nos señalan, está requiriendo de un esfuerzo
que implica esquivar la politización y no caer en el linchamiento de días pasados, sin
que eso implique que las acciones de las autoridades continúen su camino. Desde la
comunidad hay quien busca el abrazo, el duelo respetuoso. Ojalá se pueda dar.

PRI, de nuevo al choque
Y más de una ceja se quedó un poco levantada al conocerse ayer un video en el que el
líder del PRI, Alejandro Moreno, da cuenta de los motivos de su partido para marchar
el domingo a favor del INE. Y es que, para muchos, en ese mensaje recupera los tonos y
acentos de aquellos en los que advertía que "si tocan a uno tocan a todos" y frontalizaba
con el Gobierno y la 4T. "Esta es una reforma que viene desde el poder y como tal busca
de manera descarada que el Presidente y su partido tomen el control de las elecciones
y de los procesos electorales... Morena debería estar pensando en cómo fortalecer a la
autoridad electoral y no en cómo fregarla y no en cómo debilitarla... El presupuesto del
INE no está ni cerca de compararse con los miles de pesos que el Gobierno ha tirado a
la basura en sus obras, en sus programas fallidos". Nos dicen que algo puede pasar con
el PRI, sólo falta que el PRD y el PAN, que hace poco acusaron traición, le crean.
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El pronunciamiento del CCE
Y hablando del debate sobre la marcha del domingo, fue el Consejo Coordinador Em
presarial, a cargo de Francisco Cervantes, el que llegó en safe a home, para expresar
su postura en torno al INE. Y es que, nos recuerdan, el órgano de la cúpula empresarial
no se había pronunciado en toda la semana al respecto. El caso es que el CCE declaró
ayer que el instituto ha contribuido a mantener la estabilidad en el país y por ende la
confianza de los inversionistas en México. Sin expresarse sobre el fondo de la propues
ta presentada por el Ejecutivo, Cervantes declaró que las elecciones han sido seguras
y creíbles, pues gracias al INE existe un padrón transparente, casillas accesibles para
todos los ciudadanos y transparencia de todos los votos y resultados.

Acción oportuna en Durango
Y fue el reconocido doctor Alejandro Macías quien destacó la forma en que las autori
dades de Durango han dado atención a los casos de meningitis aséptica que se presen
taron en la entidad. Destacó el hecho de que ya se tenga el diagnóstico, algo que no era
nada sencillo esto es, que el agente causal es un hongo; igualmente, un tratamiento
definido y el hecho de que se busque ofrecerlo a los pacientes lo más pronto posible.
"Tanto la dirección del hospital como la autoridad de salud y el gobernador (Esteban
Villegas) están en el tenor de hacer lo que se necesite y al costo que se necesite", refirió.
Por lo pronto, dio cuenta del acopio que se está haciendo del medicamento que se ha
movilizado de toda la República, con el apoyo de Salud federal y los institutos naciona
les. Un hecho que vale la pena destacar.

Ignacio Mier, denunciado
Y fue la diputada morenista Adela Ramos Juárez, la que presentó una denuncia contra
el coordinador de su bancada en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, a quien señala
de violencia política de género. La legisladora decidió llevar su caso al Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación el pasado 18 de octubre. En el expediente acusa al
legislador poblano de no designarla para trabajos, de que la hayan dado de baja de la
Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación y de que en diversas
ocasiones se haya dirigido de manera despectiva en su contra. Apenas ayer en estas
páginas se daba cuenta de cómo diferentes casos internos entre morenistas terminan
en el tribunal. Ahí se agrega éste, que también está en manos de la dirigencia a cargo de
Mario Delgado, nos comentan.
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LOS CLAROSCUROS DEL
COLEGIO WILLIAMS

LA INVESTIGACION se desarrolla en un evidente hermetismo por parte de la institución académica privada, lo que es comprensible, primero porque invo
lucra la muerte de un menor, pero segundo, porque no es la primera vez que dicha institución se ve envuelta en una situación lamentable, de sospechosos silencios
No existe nada más doloroso en la vida de una madre o

un padre, que ver a su hijo sufrir de cualquier cosa, más
aún si se trata de una enfermedad donde el dolor emocional

o físico del menor, no está en sus manos controlar o frenar.

Es indescriptible la impotencia, la
desesperación, así como la fortaleza y en
tereza que los padres son o somos ca
paces de generar para dar la batalla. Es casi
sobrenatural,

Pero enfrentar la muerte sorpresiva de
un hijo, sabiendo que pudo ser evitable,
que quizá fue producto de un descuido o
irresponsabilidad, que quizá la capacidad
de reacción de quien estaba ahí, no fue la
óptima...

Y donde ya sólo queda enfrentar la
realidad desde esa ira poco administrable
y una ausencia que quedará presente para
siempre, sobre todo para los padres, es
demoledor.

Esta semana el caso del colegio Wi
lliams, en la Ciudad de México, con los
reclamos de los padres de Abner, desgarra
dos a gritos en ese pasillo, lo describió con
una claridad cristalina.

El padre del Abner dejó a su hijo en la
escuela a las 7:30 de la mañana y sólo 2
horas después recibió la llamada que ad
vertía la tragedia. Su hijo de 6 años había
tenido un percance en la alberca del cole
gio durante la clase de natación. Abner ya
estaba muerto.

Asfixia por sumersión describe el acta

de defunción del niño y no hay hasta hoy
una explicación clara de los hechos, por
parte de las autoridades escolares.

La furia se apoderó no solo de la familia
de Abner, también de otros padres de fa
milia frente la inseguridad que les provocó
ver a sus hijos vulnerados con los hechos y
la reacción de las autoridades de la institu

ción académica.

Ingresaron a las instalaciones de ma
nera violenta, con gritos y consignas, exi
giendo las explicaciones que merecen y

se manifestaron cerrando vías, pidiendo
conocer la verdad.

Por su parte un comunicado de la Au
toridad Educativa en la Ciudad de México,
informó sobre una investigación de la Fis
calía General de Justicia y anunció la sus
pensión de actividades escolares durante
3 días.

Dicha información fue replicada en
otro escueto comunicado del Colegio, que
manejó dicha suspensión como "tres días
de duelo".

Por su parte, el director de la institu
ción, Juan Camilo Williams, lanzó un muy
torpe mensaje en su cuenta de Twitter:
"El que es padre, me dará la razón que

los niños son muy traviesos y poco pode
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mos hacer cuando no hay una buena edu
cación en casa". Obviamente causó una

gran indignación.
Dos días después la escuela señaló que

había "usuarios falsos" usurpando la iden
tidad de los directivos de la escuela, sin
mencionar específicamente a ninguno.

La investigación se desarrolla en un
evidente hermetismo por parte de la
institución académica privada, lo que es
comprensible, primero porque involucra
la muerte de un menor, pero segundo,
porque no es la primera vez que dicha ins
titución se ve envuelta en una situación

lamentable, de sospechosos silencios.
Volvamos en el tiempo:
2017. Tefany de 3 años ocho meses, fue

abusada sexualmente por Abram Delgado
Juárez. La niña era alumna del Colegio Wi
lliams en el plantel San Jerónimo donde se
ubicaba el Kinder.

A las 2 de la tarde la pequeña solía ser
trasladada en un vehículo escolar al plan
tel Mixcoac, para tomar una clase de psi

comotricidad y con ello salir a la misma
hora que sus dos hermanos (inscritos en la
misma escuela).

Fue en el horario de esa clase donde

su maestro de entonces 23 años ejerció
agresión sexual en su contra en los baños
de niñas.

"No debemos olvidar que los niños son
mentirosos por naturaleza", dijo entonces
el representante legal de la escuela.

Mi colega, la periodista Yohali Reséndiz,
siguió de cerca el caso, y entonces detalló
en su reportaje que, Abraham era un pro
fesor no titulado, con poca experiencia en
el colegio y del cual no se informó a los
padres que sería el responsable de esta
clase en la que tenía contacto directo con
los menores.

Dos años después, el Colegio Wiliams

demandó a los padres de Tefany y a la pe
riodista Yohali Reséndiz por 20 millones
de pesos, por "dañar la imagen del colegio
y su reputación".

Pero el 8 de noviembre de 2021 llegó
una sentencia condenatoria para el res
ponsable del abuso sexual agravado. La
pena fue de 9 años y 7 meses de prisión,
sin derecho a beneficios ni sustitutivos. La

escuela guardó silencio.
Lo ocurrido esta semana en el Colegio

Williams es una tragedia, que prende una
nueva alarma sobre problemáticas desa
tendidas en escuelas públicas y privadas,
que exhibe indolencias y silencios, mu
chas veces con complicidades de autorida
des permisivas y omisas.

Ojalá no sea éste un nuevo capítulo de
ese rosario de injusticias...
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DELIBERTADYRESPONSABILIDAD

LOS ESCENARIOS DE LA

REFORMA ELECTORAL

Hay al menos cuatro escenarios esperados por
politólogos sobre la Reforma Electoral. Sus

principales restricciones son:
1)Los votos de la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, que se alcan

zan con Morena, PVEM, PT y los 64 votos priistas con los que cuenta la dupla^ffio
Moreira en la Cámara de Diputados.

Los incentivos de Alito se concentran en hacer a un lado su expediente y
alcanzar fuero los siguientes 6 años, y los de Moreira en mantener el estado de
Coahuila y mantener o acrecentar su poder en el partido. De los 69 diputadas y
diputados que actualmente forman la bancada, quienes han votado en contra o
se han abstenido son Pepe Yunes, Sue Bernal, Ana Lilia Herrera y Laura Barrera.
El caso de Yunes se debe a su larga trayectoria en Veracruz, y las otras tres habrían
estado influenciadas por la relevancia de sus decisiones en la elección del Estado
de México. Es decir, "su principal" no es Alito, sino electores u otras fuerzas; el resto
son diputados muy cercanos a Moreira y a Alito, de los cuales al menos 11, que fue
ron solos con el PRI a la elección, dependen de su influencia para tener espacios
futuros en Coahuila y Nuevo León; 19 fueron en distritos muy competitivos con
la alianza PANPRIPRD, los cuales, en su mayoría, provienen de la estructura del
partido, designados por Alito, los restantes plurinominales fueron palomeados
directamente por su dirigencia, Alito y Carolina Viggiano (esposa de Moreira). Es
decir, la solidez priista se debe a que para 9 de cada 10 diputados priistas "su princi
pal" es la dupla MfoMoreira, y para mantenerse en la política, reelegirse, aspirar a
otro puesto de elecciónodepartido, sólo ellos puedenabrirles la puerta, nadiemás.

Como se puede observar, éste es uno de los sesgos per versos de andar hacien
do coaliciones, nada más porque sí, no sólo se trata de ganar, sino de lo que puede
pasar cuando se gana, en otras palabras, responsabilidad política En fin, 64 votos
priistas duros están en la cuenta del grupo parlamentario priista, donde concreta
mente Alito Moreno podría adquirir mayor fuerza y tener "mano" en decisiones
electorales del país.

2)La unidad de Morena, que podría dividir sus votos y empantanar la Reforma
Electoral, sumada a los votos de 9 legisladores del PRI y 2 del PRD, que pueden
sumarse para hacer la modificación.

El caso de la unidad en Morena, principalmente en el Senado, está comprome
tida, hasta ahora hay 39 senadoras y senadores que han apoyado públicamente a
su coordinador "ante un Gobierno que persigue y acosa", la disputa política en el
Senado ha escalado, no se sabe de esos 39 legisladores cuándo podrían mantener
una posición contraria a la Reforma Electoral presidencial, lo que sí se sabe es que
serían suficientes para que no pase en los términos que ha planteado el Presidente.
En el caso del PRI, su grupo parlamentario puede ser más "elástico", por así decirlo,
los priistas tienen diversas posiciones de negociación, sin embargo, algunos ya

tienen muchos intereses en sus entidades federativas, de la mano de Morena; en
elcasodelPRD,susvotosvienenatravésdecuentaspendientes,eselcasodeMan
cera y elhermano de Silvano Aureoles, ambos sujetos a la presión gubernamental.

De esta manera, podemos discutir los escenarios que hemos encontrado en
distintos análisis de colegas:

Escenario A, deseable para el Gobierno: reducir el financiamiento a partidos
políticos, fin de la veda electoral, elección de consejeros del INE y magistrados del
Tribunal Electoral, reducción de 200 diputados y 32 senadores, convertir al Con
greso en representaciónproporcional, eliminar Oples, eliminar tribunales estatales,
voto electrónico, disminuir tamaflode congresos estatales, ayuntamientosybajar
porcentaje vinculante de revocación de mandato.

Este escenario, aunque es deseable para el Presidente, tiene muchos inconve
nientes, el primero es el tamaño del Senado, esto significaría que muchos senado
res morenistas no tendrían posibilidad de reelegirse y perderían futuro político. Lo
segundo es que aprobarla le resta capacidad de negociación al monrealismo, que
en estos momentos está agraviado por el obradorismo. En el caso de los conseje
ros va a ser muy complicado transitar para Morena en una negociación compleja
de muchas aristas. Esto hace que estratégicamente lo más viable sea transitar al
Escenario B.

Escenario B, probable GobiernoPRI: reducir el financiamiento a partidos po
líticos, fin de la veda electoral, cambio en la elección del Tribunal Electoral, quitar
200 diputados y, de los 300 restantes, que la mitad sean de mayoría relativa y la
otra mitad de representación proporcional, eliminar Oples, eliminar Tribunales
Electorales Estatales, urna electrónica

El escenario probablemente tiene como principal factor, que no se toca el Se
nado, yquepuede transitar una mayor cooperación en la eliminación de los Oples
y los Tribunales Electorales, así como en la veda electoral y la urna electrónica.
Probablemente, el tema de mayor discusión seria la reducción de los diputados,
que se daría principalmente entre las fracciones morenistas, pero podría llegarse
a un punto de negociación con un número menor de diputados, o quizá retirar la
medida En este caso, la centralldad es sobre las autoridades electorales.

Escenario C, probable GobiernoPRI: negociación de los nombramientos de
4 Consejeros Electorales que dejarán el espacio en abril de 2023, en sustitución
de Córdova, Favela, Ruiz Saldaña y Murayama, lo que incluye la designación de
la Presidencia del Consejo y de 2 Magistrados del Tribunal Electoral, que estarán
hasta octubre de2023, en sustitución de José Luis Vargas e Indalfer Infante.

Este escenario se activa si las complejidades entre morenistas resultan in
transitables en el Senado, con lo que el PRI, Morena y aliados podrían negociar
directamente el nombramiento de los Consejeros en la Cámara de Diputados, sin
necesidad de pasar por el Senado.

Por último, se encuentra el Escenario D, futurible, en el cual hay empantana
miento de la iniciativa, se queda entre el Senado y la Cámara de Diputados; no se
alcanza lanegociación de nombramientos de Consejeros y se quedan 7 consejeros,
con los cuales se nombraa un Consejero Presidente con afinidad al Gobierno, que
ya existe en la actual configuración del INE.

Con todo esto, ¿debemos marchar? ¡Por supuesto! Aquí describimos actos
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legislativos y negociaciones políticas, la marcha será un acto cívicopolítico que
visibillzará la preocupación social y, aunque, por las motivaciones existentes de
los actores que decidirán, no incidirá directamente sobre lo que suceda en los pa
sillos del Congreso, cuando la democracia está en riesgo, debemos ir a una marcha,
muchas marchas, oinclusoauna nueva larga marcha por la democraciamexicana

¿DEBEMOS

MARCHAR?

¡Por supuesto!
Aquí describimos
actos legislativos
y negociaciones
políticas, la mar
cha será un acto

cívicopolítico
quevisibilizará
la preocupación
social y, aunque,
por las motiva

ciones existentes

de los actores

que decidirán, no
incidirá directa

mente sobre lo

que suceda en
los pasillos del

Congreso
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RUM 1 y los trumpistas han participado con entusiasmo en estas elecciones intermedias, a pesar de que desconfían de las leyes e instituciones electorales de
EU, a su juicio, en manos de "liberales", "socialistas" y "globalistas". De manera que practican la democracia aunque descrean de sus normas y procedimientos

DIFAMANDO LA DEMOCRACIA EN LAS AMI¡RICAS
En La jornada de un interventor elec

toral (1963), de ítalo Calvino, se na
rra la gestión de un comunista italiano
en un ejercicio de sufragio democrático,
en el Cottolengo de Turín, en los años
50. En una escena, el funcionario de ca
silla de la izquierda coincide con un ca
tólico, que contaba votos para la demo
cracia cristiana. El encuentro hace decir

al protagonista de la novela, Amerigo
Ormea, que:
"Reconocía el auténtico sentido de

la democracia, y pensaba en la paradoja
que significaba el que estuviesen juntos
allí los creyentes en el orden divino, en el
reino que no es de este mundo, y sus ca
maradas, perfectamente conscientes del
engaño burgués de todo aquel tinglado".

Del pasaje de Calvino no sólo se des
prende, como generalmente se piensa,
una celebración de la democracia como

espacio de interlocución entre comunis
tas y católicos o como un evento plural y
efímero. También se deriva la idea más

inquietante de que la democracia puede
ser practicada por personas que no creen
en ella.

En los últimos meses hemos tenido

tres evidencias nítidas de esa paradoja
en la política americana. Evidencias que
recorren toda la geografía del continente,
desde Canadá hasta Argentina, y que de
safían, por tanto, los viejos y arraigados es
tereotipos, tanto en la izquierda como en
la derecha, de que la democracia es propia
de sociedades avanzadas y el autoritaris
mo del "subdesarrollo" o el "atraso".

En Estados Unidos, Donald Trump
y su corriente en el partido republicano

llevan dos años presentando el triunfo de
Joe Biden en las pasadas elecciones pre
sidenciales como espurio o fraudulento.
El trumpismo no reconoce la legitimidad
de un gobierno democráticamente elec
to y, en consecuencia, justifica el asalto al
Capitolio del 6 de enero de 2021.

Pero Trump y los trumpistas han
participado con entusiasmo en estas
elecciones intermedias, a pesar de que
desconfían de las leyes e instituciones
electorales de Estados Unidos, a su
juicio, en manos de "liberales", "socia
listas" y "globalistas". De manera que
los trumpistas, como los comunistas y
católicos de Calvino, practican la demo
cracia aunque descrean de sus normas y
procedimientos.

En Brasil, Jair Bolsonaro y la enor
me tendencia que lo sigue comienzan
a hacer más o menos lo mismo. Desde

antes de las elecciones, el bolsonarismo
manifestó su desconfianza ante las pro
pias instituciones y leyes que acreditaron
su triunfo en 2018, El presidente no sólo
no ha reconocido plenamente el triunfo
de Lula da Silva sino que ya alienta una
atmósfera de deslegitimación que algu
nos, con razón, llaman "golpista".

En México, con la extrañeza agregada
de un gobierno que reclama para sí la iden
tidad de izquierda, se vive otra variante del
mismo fenómeno. El gobierno de Andrés
Manuel López Obrador propone una refor
ma de la normatividad electoral del país,
pero la hace acompañar de un discurso
maximalista, insultante y destructivo, que
parte de una descalificación en bloque del
árbitro electoral, de su historia y de sus ac
tuales titulares y miembros.

De más está recordar que esas institu
ciones y esos funcionarios fueron los mis
mos que acreditaron el triunfo de López
Obrador en las elecciones presidenciales
de 2018. Se repite aquí ese desdoblamien

to que hemos visto en el trumpismo en
Estados Unidos y en el bolsonarismo en
Estados Unidos. Un desdoblamiento que
parte de una relación ambivalente con la
democracia: se le aprovecha para llegar al
poder, pero se le difama desde el poder.

Esa ambivalencia es un recurso del

nuevo populismo global, de derecha o iz
quierda, que deliberadamente se ejerce
para atraer a mayorías desencantadas del
orden democrático y de los partidos tra
dicionales. Desconfiar de las premisas ju
rídicas y de los órganos autónomos de la
democracia también es popular, aunque
esa desconfianza se base en una atribu

ción a la democracia de problemas que no
siempre tienen que ver consigo misma.

En Estados Unidos, Donald
Trump y su corriente en el
partido republicano llevan
dos años presentando el

triunfo de Joe Biden en las

pasadas elecciones presi
denciales como espurio o

fraudulento. El trumpismo no
reconoce la legitimidad de un
gobierno democráticamente

electo y, en consecuencia,
justifica el asalto al Capitolio

del 6 de enero de 2021
Esa ambivalencia es un

recurso del nuevo populis
mo global, que deliberada
mente se ejerce para atraer
a mayorías desencantadas
del orden democrático y de
los partidos tradicionales.
Desconfiar de las premisas
jurídicas y de los órganos au
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tónomos de la democracia
también es popular, aunque
se base en una atribución a

la democracia de problemas
que no siempre tienen que

ver consigo misma

EL EXPRESIDENTE Donald Trump. el día de las elecciones intermedias de EU.
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NUESTRO ESQUELETO es la parte más espiritual de nuestro cuerpo, porque es la más formal, lo que, según Aristóteles, es el rasgo fundamental de las esen
cias. Esa forma no es visible por fuera, a menos que estemos, como se dice, en los huesos. Para poder observar nuestro esqueleto tenemos que ver una placa de rayos X

ELOGIO DEL ESQUELETO
Digamos las cosas como son: usted

y yo estamos hechos de la materia
orgánica más burda. Nuestro cuerpo
está fabricado con los mismos materia

les de los perros, las ratas o los cerdos:
pellejos, tripas y huesos. Sobre estos
últimos quisiera compartirles algunas
reflexiones edificantes.

Nuestros huesos son nuestra estruc

tura. A diferencia de los pulpos anima
les, por cierto, muy inteligentes nosotros,
los seres humanos, tenemos una colum
na vertebral que, valga la redundancia,
vertebra todo nuestro organismo para
darle verticalidad, equilibrio y cohesión.
Nuestros huesos protegen, como si fue
ran hermanos mayores, a los órganos más
delicados de nuestro cuerpo. Al corazón
lo rodean con un empalizado de costillas
y al cerebro lo guardan, como si fuera una
perla, dentro de una sólida concha.

Nuestros huesos son asombrosa

mente duros. Como son tan duros, duran
mucho. Un hueso enterrado en un suelo

propicio puede llegar a resistir durante
miles de años los efectos destructivos

del medio ambiente. Si no fuera por los
huesos, no hubiéramos sido capaces de
conocer la historia de nuestra especie. La
lealtad de nuestr o esqueleto es conmove
dora. Cuando nuestros pellejos y nuestras
tripas se hayan desvanecido para siempre,
nuestros huesos seguirán ahí, a tres me
tros bajo tierra, defendiendo lo poco que
quede de nuestro honor durante siglos.

Nuestro esqueleto ¡quien lo dije
ra! es la parte más espiritual de nuestro
cuerpo, porque es la más formal, lo que,
según Aristóteles, es el rasgo fundamen
tal de las esencias. Esa forma no es visible

por fuera, a menos que estemos, como se
dice, en los huesos. Para poder observar
nuestro esqueleto tenemos que ver una
placa de rayos X. En esa burda fotografía
de nuestro interior podemos descubrir
la forma que tiene nuestra estructura
corporal. Aunque subamos o bajemos
de peso, aunque nuestra piel se arrugue
o se cuelgue, el esqueleto nos brinda un
servicio permanente, nos mantiene en
pie, nos preserva en una pieza. Pensándo
lo bien, una placa de rayos X es el mejor
retrato que podemos tener de uno mismo,
porque es la imagen más profunda, la que
menos se distrae con las variedades y va
nidades de lo efímero.

Podría decirse que nuestro esqueleto
tiene un afán de inmortalidad. Entre las

comunidades judías y cristianas, hubo la
costumbre de exhumar los restos de un

difunto después de dos o tres años para
recuperar sus restos. Los huesos se lim

piaban con sumo cuidado y se colocaban
dentro un osario, una caja de piedra en
donde se los guardaba en la espera del día
de la resurrección. La creencia dentro de

esas comunidades era que nuestros hue
sos se volverían a juntar y que le crecería
una nueva carne a su alrededor, para que
el cuerpo del difunto quedase restituido
para la eternidad. Como si fuera el tron

co de un árbol que ha perdido todas sus
ramas, nuestro esqueleto volvería a re
verdecer, le crecerían tallos verdes y daría

flores y frutos perennes e inmarcesibles.
Quienes tienen esa creencia se resisten a
ser incinerados, no aceptan que el fuego
de un horno reduzca sus huesos a ceni

zas. Sin huesos, se nos diría, no hay plena
garantía de que en un futuro misterioso
podamos llegar a tener un cuerpo glorioso.

Los esqueletos no son, desde esta
perspectiva, un símbolo de la muerte sino
de la vida eterna, de la resurrección. A los
mexicanos nos queda muy claro ese signi
ficado. Las calaveras no nos asustan, nos
divierten, nos dan ternura. Por eso, alrede
dor del Día de Muertos, adornamos nues
tras casas con calacas, comemos el dulce
pan que los recuerda y nos regalamos crá
neos de azúcar con nuestros nombres. No

hay mejor símbolo natural del misterio de
la vida después de la muerte que el esque
leto de los seres humanos.

El esqueleto es un inveterado optimis
ta. Si logra sortear las fracturas y la osteo
porosis, el esqueleto está listo para vivir
muchísimos años. Me conmueve ese

gesto gracioso de la naturaleza. ¿Se ha fija
do usted, estimado lector, que las calacas
siempre parecen estar contentas, incluso
cuando se pretende que nos den miedo?
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Cuando se las dibuja moviéndose sin sus
carnes, parecen estar bailando al son de al
guna alegre melodía. Y cuando vemos de
frente a un cráneo, siempre parece estar
sonriendo, aunque ya esté irremediable
mente chimuelo.

Si logra sortear las frac
turas y la osteoporosis, el
esqueleto está listo para
vivir muchísimos años.

Me conmueve ese gesto
gracioso de la naturale
za. ¿Se ha fijado usted,

estimado lector, que las
calacas siempre parecen
estar contentas, incluso
cuando se pretende que
nos den miedo? Cuando

se las dibuja moviéndose
sin sus carnes, parecen
estar bailando al son de

alguna alegre melodía
Nuestros huesos son

asombrosamente duros.

Como son tan duros,
duran mucho. Un hueso
enterrado en un suelo

propicio puede llegar
a resistir durante miles

de años los efectos
destructivos del medio
ambiente. Si no fuera

por los huesos, no hu
biéramos sido capaces

de conocer la historia de

nuestra especie. La leal
tad de nuestro esqueleto

es conmovedora
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SUBE Y BAJA

Mauricio López RomeroO Directivo

Director del Cinves
tav, sede Queréta
ro, por los desarro
llos que se realizan
en el Laboratorio de

Tecnologías Cuánti
cas y que muestran

que México y sus investigadores es
tán en la vanguardia científica.

Daniel OrtegaO Dictador

Una más del auto

ritarismo del go
bierno nicaragüen
se: envió de nuevo
al economista José
Adán Aguerrí Cha
morro a prisión pa

ra que cumpla su condena de 13
años por delitos considerados "trai
ción a la patria".
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La democracia requiere princi
pios y reglas. Los primeros se
relacionan con los valores que
una sociedad considera impor
tantes para lograr un gobier
no común, y se convierten en

el corazón de todo el sistema electoral.

Los principios no funcionan a la ma
nera de todo o nada, sino más bien co
mo objetivos a cumplir según las con
diciones reales que se presenten en un
momento dado.

Las reglas derivan de los principios,
de manera que son secundarias y su fun
ción es permitir realizar los primeros.
Así, las reglas no son un fin por si mis
mas, lo que no les quita importancia pe
ro sí nos obliga a dimensionarlas, pues
nos permite (o tal vez nos obliga) a cues
tionar con qué principio se relaciona ca
da regla.
Esta pregunta se la debe hacer el le

gislador cuando diseña las condiciones

de la competencia, hablando de la de
mocracia electoral. Por ejemplo, el tipo
de instituciones que se requiere para tu
telarla, ¿cómo se relaciona la estructu
ra propuesta con los principios consti
tucionales?

Las autoridades que organizan y ca
lifican elecciones, desde luego también
están sujetos a dichas reglas. Pero no
como obediencia ciega o mecánica, sino
condicionada por dos factores: los prin
cipios constitucionales y las caracterís
ticas de cada caso o elección.
Así, deben armonizar el mandato

constitucional, las reglas de las leyes, y
la realidad de cada asunto.

Las autoridades, los partidos y los ac
tores políticos deben actuar con lealtad

a las reglas y los principios, porque jus
tamente en eso consiste la lealtad de

mocrática. Los dos últimos pueden in
cluso realizar cambios, lo que no impli
ca la desatención de las obligaciones a

su cargo.
La democracia no puede funcionar

sin principios ni reglas. En cierto sen
tido la democracia es un principio tam
bién, que supone la armonía entre la
decisión mayoritaria y los derechos de
las minorías, bajo la idea de la mayor
posibilidad de debate al incluir temas
y actores.
Para lograr lo anterior, en el diseño

y aplicación de las reglas, así como en
la conducta política, se requiere la con
ciencia de que somos una sociedad plu
ral, en la que la inclusión total aún no es
una realidad. Que deseamos gobernar
nos bajo la idea de la participación ciu
dadana sin renunciar ni a un gobierno
eficaz ni a los derechos que nos permi
ten a cada persona definirnos de la ma
nera que queramos.
Nadie dijo que la democracia fuera

cosa fácil. Pero la realidad es que a la
fecha no hemos encontrado mejor ma
nera de gobernar nuestras sociedades •
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De interés nacional

En el año 2020 el Ministerio de Comercio, Industria y
Energía de Corea del Sur seleccionó a la empresa LG
para que desarrollara el proyecto nacional de panta
llas extensibles. El objetivo del gobierno es posicio
narse, en un futuro, como el país líder en pantallas
flexibles y extensibles del mundo y para eso, crearon
este proyecto que tenía como meta presentar el desa
rrollo de una pantalla que se pudiera estirar 20 por
ciento para el año 2024.

Hoy, dos años antes de la meta establecida, LG
muestra la primer pantalla flexible y estirable que cre
ce 20 por ciento pasando de 12 a 14 pulgadas estirándo
la, cómo una liga, sin sufrir daño ni distorsionando la
imagen que muestra. Para lograr esto, el gigante surco
reano utilizó una película de silicio, similar al material
que se utiliza en lentes de contacto, y se monta sobre
una banda estirable. La pantalla presentada tiene una
resolución de 100 pixeles por pulgada con tecnología
microLED donde cada pixel tiene menos de 40 mieras
de tamaño asegurando una imagen en alta resolución.
Pero, ¿por qué es importante crear una pantalla que se
estire?, ¿para qué puede servir? Los usos son muchísi
mos; por ejemplo, poder llevar un smartphone en la
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muñeca como una pul
sera y no sufrir proble
mas por golpes o movi
mientos del brazo, acce
sorios para gamers, pan
tallas para aviones o
autos, es más, los mis
mos cristales de los au

tos podrían llegar a ser
pantallas flexibles y esti
rables, ropa, etc.

Pero estos avances no son casualidad, han sido de
sarrollos que han venido madurando con el tiempo; en
el año 2019, durante el CES, LG presentó el primer pro
totipo de una pantalla flexible, la primera en la histo
ria, y fue con la tecnología OLED. Este prototipo daba
entrada a lo que podría ser el comienzo de la comer
cialización y producción de pantallas OLED, las mejo
res del mercado.

Finalmente, también en el marco del CES pero del
2019, LG presenta el primer televisor enrolla ble del
mundo, el LG Signa ture OLED TV R; primer enrollable
del mundo que permitía mostrar el liderazgo de LG
OLED y marcaba un antes y un después en tecnología
para televisores. Este año, durante el IFA en Berlín,
Alemania, LG mostró el primer monitor gaming OLED,
LG OLED Flex de 42 pulgadas, que permite doblarse y
quedarse recto con solo un botón. Todos estos avances
y desarrollos por parte de LG han permitido que hoy
estemos viendo un panel que se estira y muestra una
imagen sin deformarse ni perder calidad.

Lo que podríamos estar viendo pronto es la inte
gración de esta tecnología en diversas industrias y en
nuestras propias vidas. De momento, hay que estar
atentos a los lanzamientos durante el CES en enero de

2023, un regreso después de dos años atípicos por Co
vid19 y que traerá de nueva cuenta lo mejor de la feria
de tecnología más grande e importante del mundo.

El Ministerio de
Comercio de Corea

del Sur eligió a LG
para desarrollar un
proyecto nacional de
pantallas extensibles
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Pagar por algo
que es "gratis"
La semana pasada, Elon Musk twitteaba que "tienes aquello por
lo que pagas", en medio de las diversas polémicas sobre su reciente
adquisición de Twitter. Esta declaración suscitó una serie de respues
tas y ávidas discusiones en dicha red social, donde a juzgar por las
opiniones que siguieron a esta publicación, prevalece un sentido preo
cupante por el futuro de la plataforma y el uso gratuito de la misma.

De entrada, la idea de pagar
por algo que hasta ahora
ha sido "gratis", provoca
un inmediato rechazo pa
ra las personas que utili
zan estas plataformas y es

incluso vista como una amenaza a la li

bertad de expresión, al libre acceso, e in
cluso a la propia democracia, como no du
dó en apuntar la representante estadou

nidense Alexandria OcasioCortez en días

pasados. No obstante, y como ya ha sido
expuesto ampliamente en documentales
como El ditema de las redes sociales, la
gratuidad de las redes no existe como tal.

Contrario a esta idea, es evidente que
todo aquello que nos aparece como "libre"
o "gratuito" tiene siempre un costo que al
guien absorbe de alguna forma. En este
caso, somos nosotros quienes durante to

do este tiempo hemos estado pagando con
nuestros datos, mismos que son el com
bustible que mantiene el negocio de las
redes sociales y que, además, son utiliza
dos —léase vendidos y traficados— con
fines comerciales y hasta políticos.

Ante esta problemática, el filósofo y
crítico de la tecnología, laron Lanier, pro
pone la instauración de un nuevo modelo
de negocios para las redes sociales. Po
niendo como ejemplo el caso de Netflix y
las plataformas de vídeo streaming, La
nier explica que ahí donde parecía poco
probable que las personas quisieran pagar
por un servicio extra para ver televisión,
una vez que lo hicieron, en consecuencia
éste mejoró: ofrecía un catálogo cada vez
más amplio, libre de anuncios y disponi
ble bajo demanda. Es decir, el usuario go
zaba de ciertas ventajas gracias a aquello
por lo que pagaba.

Siguiendo a Lanier, habría posibilida
des a partir de una nueva éticaproyecto
denominada "Dignidad de datos", al deci
dir ceder tus datos para potencializar al
goritmos, motores de búsqueda y diseño
de anuncios, podrías obtener ganancias.

Esto se lograría a partir de una nueva
economía: una aparentemente más justa,
donde el servicio de la plataforma se sos
tendría por el pago de suscripción de los
usuarios, mientras que el resto de las
transacciones de datos, productos, etcéte
ra, sería un intercambio consensuado en
tre todos los participantes de dichas rela
ciones, quienes podrían negociar el valor
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de su información, condicionar los límites
de sus usos y obtener una remuneración
por ello.

Lo anterior implica un total cambio de
paradigma que, sin tener que renunciar al
papel de Silicon Valley y las empresas de
tecnología, busca dotar de mayor agencia
a los usuarios.

Hasta ahora, recalco que nada de esto
es un hecho aun, pero de ser así, nos toca
ría presenciar un hito —positivo o negati
vo— que cambiaría la dinámica de las
redes sociales como las conocemos.

¿Pagarías por usar tus redes sociales a
cambio de dejar de ser el producto que se
comercializa dentro de ellas? ¿Confiarías
en Musk si en el futuro planteara un
proyecto así?

Esto se lograría a partir de una
nueva economía: una aparente
mente más justa, donde el servi
cio de la plataforma se sostendría
por el pago de suscripción de los
usuarios, mientras que el resto de
las transacciones de datos, pro
ductos, etcétera, sería un inter
cambio consensuado entre todos

los participantes de dichas rela
ciones.
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Justicia politizada
Menudo margallate el que se trae la ]efa de gobierno de la
CdMx, con el fiscal de Morelos. ¿La causa? La muerte de la joven
Ariadna Fernanda, cuyo cuerpo apareció en una carretera de Morelos,
entidad en la que esto sucede con una frecuencia inaudita.

El resultado de la autopsia que
se le realizó en la entidad a

cargo de Cuauhtémoc Blanco,
señala que murió por con
gestión alcohólica, que le
produjo una broncoaspira

ción. En una segunda autopsia, a petición
de familiares, ya en la capital, el falleci
miento se atribuye a golpes que afectaron
distintos órganos. ¿A quién creerle?

Con el tono soberbio y majadero, que
la caracteriza, Sheinbaum denostó a la
fiscalía morelense y a su titular le llamó
de todo. Uriel Carmona respondió con una
conferencia de prensa, en la que, la foren

se que estudió el homicidio, aclaró con
precisión la forma en que se actuó y el
porqué de las conclusiones. La doctora
demostró conocimientos sólidos y, sin
ofender ni agraviar a nadie respaldó su
actuación.

La fiscalía de la CdMx, por su parte, de
tuvo a la amiga de Ariadna con la que
convivió previo a su muerte y el novio de
ella propietario del departamento en el
que estaban de fiesta se entregó horas
después en Monterrey y ya está también
en un reclusorio capitalino.

En el caso de que la asesinaran, ningu
na autoridad ha mencionado el posible

móvil y sólo hay especulaciones en cuan
to a que se ve al amigo del convite, llevar
en hombros el cuerpo de la joven, en el
estacionamiento del edificio y depositarlo
en una camioneta. De alh se dice fue a
tirarlo a la carretera.

El meollo del asunto está en la inquina
que se maneja contra el fiscal morelense,
del que se sabe es enemigo acérrimo de su
gobernador. Hasta AMLO, desde su glo
rioso pulpito, ya lo atacó y se pide que la
Fiscalía General de la República lo remue
va lo que no puede hacer, en tanto el car
go depende del Congreso local, cuyos
diputados están a su favor,

A Carmona lo nominó el exgobernador
Graco Ramírez, quien tiene pleito casado
con el tabasqueño, el que trató de que se le
persiguiera cuando acabó su administra
ción. No lo consiguió.

Sheinbaum está acompinchada con
Cuauhtémoc Blanco, quien ya le ha de
mostrado su total incondicionalidad para

Lo grave es que, en esta Repú
blica siguen matando mujeres
como si se fumigara moscas y los
crímenes quedan en la impuni
dad. Cuando se investigan es por
cuestión politiquera. Habrá que
ver en qué acaba este saínete y
confirmar que en verdad se busca
justicia y no enjuagues.
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apoyarla en su carrera por la presiden
cia. A ella es lo único que le interesa y de
lo único que se ocupa. No mueve un dedo
que no sea para exhibirse, sacar raja
y seguir como la corcholata favorita
de palacio.

Blanco ha encabezado un gobierno co
rrupto y Carmona ha hecho varios inten
tos por encausarlo aunque él a su vez,
tampoco es una blanca paloma. Politi
quería pura y vil de ambos bandos.

Habrá que ver en qué acaba el miste
rio de la muerte de Ariadna Fernanda,
aunque hay que dejar en claro que es una
vergüenza que se use un feminicidio pa
ra colocarse en las candilejas, como lo
hace la Sheinbaum.

La señora, en su mimetismo del Üatoa
ni, j amas ha defendido una causa feminis
ta y, por el contrario, ha condenado las
marchas. Desde que tiene a su asesor ca
talán, aparece hasta en la sopa, despilfarra
millones en propaganda y no hay asunto
en el que no aparezca como ajonjolí de
todos los moles.

Lo grave es que, en esta República si
guen matando mujeres como si se fumi
gara moscas y los crímenes quedan en la
impunidad. Cuando se investigan es por
cuestión politiquera. Habrá que ver en
qué acaba este saínete y confirmar que en
verdad se busca justicia y no enjuagues de
mini grillos.
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Día Mundial contra la Diabetes
El próximo lunes 14 de noviembre se con
memora el Día Mundial de la Diabetes.

Todos los edificios de gobierno y monu
mentos históricos serán iluminados de

azul en la Ciudad de México y en varias
más del mundo.

Alrededor de 13 millones de adultos

mayores de 20 años viven con esa enfer
medad en nuestro país, de acuerdo con la
Federación Internacional de Diabetes. Es

una condición que ha alcanzado niveles
pandémicos y que requiere ser controlada
de manera urgente.

Dentro de todos nuestros problemas
sociales, solemos poner atención a los
más escandalosos y políticos, pero deja
mos de lado los que en verdad son una
pandemia en nuestro día a día. La diabetes
en México es ya un problema de emergen
cia nacional.

Según la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición {ENSANUT), por cada adulto con
diagnóstico de diabetes mellitus tipo 2,
existe otro que aún no ha sido diagnostica
do y de los pacientes en tratamiento, sólo 2
de cada 10 están en metas de control.

De acuerdo con estimaciones de la

Fundación Mexicana para la Salud (Fun
salud), la carga económica de la diabetes
mellitus equivale a 2.25 por ciento del
Producto Interno Bruto.

La diabetes sin control es la primera
causa de complicaciones como ceguera
prevenible en el adulto en edad producti

va, insuficiencia renal y diálisis, amputa
ciones en extremidades inferiores y la
principal causa de infartos de miocardio.

La diabetes es una enfermedad meta

bólica crónica caracterizada por niveles
elevados de glucosa en sangre, que con el
tiempo conduce a daños graves a nivel
macrovascular como el corazón, cerebro;
y a nivel microvascular como riñon, reti
na y sistema nervioso periférico y siste
ma arterial periférico. Existen varios ti
pos de diabetes, siendo la más común la
diabetes tipo 2.
Aproximadamente del 90 al 95 por

ciento de las personas padecen este tipo
de diabetes, es una enfermedad crónica
y progresiva, por la cual el cuerpo es In
capaz de utilizar de forma adecuada la
insulina producida por el páncreas, an
teriormente era más común el diagnós
tico en adultos, pero los malos hábitos
alimenticios y el sedentarismo, han he
cho que tenga una aparición en edades
más tempranas.

Los pacientes que viven con diabetes
tienen un alto riesgo de desarrollo de en
fermedades ateroescleróticas, lo que au
menta el riesgo de enfermedades cardio
vasculares, causado principalmente a ni
vel celular por el incremento en el estado
inflamatorio, estados protrombóticos y la
disfunción plaquetaria.

Los gastos asociados a sobrellevar la
enfermedad son enormes y presionan

gravemente al sistema de salud nacional
y a las finanzas familiares de quienes la
padecen.

De acuerdo con el doctor Mike Vivas,
director Médico de la farmacéutica Novo

Nordisk México, las complicaciones de la
diabetes registran un impacto significati
vo en las finanzas institucionales, por la
alta demanda de recursos humanos, eco
nómicos y de capacidad instalada que su
tratamiento requiere. En el caso de la dia
betes mellitus, un paciente con complica
ciones tiene en promedio un costo 58 por
ciento mayor a un paciente sin complica
ciones, 5 mil 580 contra 9 mil 845 pesos
respectivamente.

Los 41 mil 386 millones de pesos utili
zados en atención médica para diabetes
mellitus, corresponden a la mayor canti
dad registrada para las seis enfermedades
crónicodegenerativas de alto impacto en
el IMSS.

Actualmente se estima que, por cada
100 pesos gastados en la atención a la dia
betes, 93 pesos son para la atención de las
complicaciones y sólo siete pesos se
invierten en tratamiento y consultas.

di5codurooem(a)gmail.com
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Marcha de zaca
(máscaras)
En su cuenta de Twitter, el expresidente Felipe
Calderón dijo a asistentes a la marcha en
defensa del INE:

¡"Sin miedo" hay que llegar al zócalo!, y
conminó a que vengan de otras ciudades a la
CdMx, "pues será una fiesta ciudadana".

Siempre es bonito ver los toros desde la ba
rrera, dicen, ¿o se atreverá a asistir...? ¡A la me
jor quiere recordar al oír a losé Woldenberg,
aquel 0,56 por ciento! Recordar es vivir...

MENOS MAL

Por cierto, dicen que fue muy bueno que la in

vestigación en contra del exmandatario Calde
rón por crímenes de lesa humanidad, no la
hayan puesto en "La Corte de la Haiga"...

LA MANTEQUILLLA CUEVAS
Once días después de que se realizó el concier
to clandestino El imperio contraataca, en
el Salón Pentathlón, alcaldía Cuauhtémoc,
el Invea colocó sellos de suspensión en sus
instalaciones.

En el concierto había más de 300 personas
de diversas partes de México gritando consig
nas de odio y de apología al nazismo, reveló
El País.

En otro tema, también investigan la relación
entre el presunto feminicida de Ariadna Fern
anda, con la alcaldesa Sandra Cuevas Nieves.

Otra vez Sandrita sigue dando de qué ha
blar, pero desde luego, hablar mal, y todo se
le resbala...

¡APRENDAN!
Karla Michelle Sánchez Grajales, del CETis 109
de Ciudad Madero, Tamps., fue reconocida en
la feria International Sciences and Invention,
en Indonesia, y ya es tetracampeona Interna
cional. Además, sus logros la convierten en Bi
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campeona Nacional, Tricampeona Estatal y
Pentacampeona Regional. Karla tiene 25 me
dallas y 55 reconocimientos en ciencia y tec
nología, y obtuvo récord de dos medallas de oro
en un año. ¡Y pensar que soñamos que la Selec
ción Mexicana llegue al 5o partido, y que, aun
que sea nos traigan una medalla del Mundial!

BUEN PUNTO

En el Foro de París sobre la Paz, el presidente de
Colombia, Gustavo Petro, confirmó un acuerdo
de diálogo con el presidente venezolano, Nico
lás Maduro "por el bien de las dos naciones".

Bien que se recuerde el dicho de, tu mejor
hermano, es tu vecino más cercano...

MADE IN ENGLAND

Escándalo en Inglaterra por la historia del ma
trimonio, Christopher Bennett y Gemma Ero
gan, de 35 y 41 años, quienes maltrataban a sus
7 hijos, dormían hasta con un perro muerto, ba
sura y tenían otros 35 perros en condiciones
insalubres.

Acaban de ser condenados a (tan sólo) seis
años de cárcel. Algunos de sus hijos no sabían
siquiera bañarse o lavarse los dientes.

Y eso que es Primer Mundo...
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Reyes Razo,
el "comunista"
Guadalupe Amor. Pita Amor. Escritora. "Décimas a Dios", su
poesía, la consagró. "Ella no es la autora. Alfonso Reyes las escribió",
chismorreaban. "Yo soy mi casa" su libro de relatos, acalló.
Declamaba. Actuaba. Vivía

a plenitud. ¡Qué iba a ex
trañar la mojigata Guada
lajara! Su casa a unos me
tros de la ancha Avenida
Alcalde. En la Ciudad de

México en Rio Duero 522. A la vuelta de

la Glorieta de los Buhos, del estudio de su
paisano el profundo pintor Juan Soríano.
Amiguísimos. Ignoraban ambos El re
portero Luis Spota todavía no lo descu
bría que en Río Misisipi estaba oculto el
misterioso escritor B. Traven.

"Pues publicaré tu entrevista con Pita
Amor decidió lulio Fuentes Hinojosa
con el epígrafe que usé en la que hiciste al
Doctor I. Q. Que rezaba: "Los Directivos de
"El Chispoazo, lulio Fuentes Flinojosa y
Miguel Reyes Razo entrevistaron a..." Así
ocurrió. Desde entonces la amistad se

fracturó. Aquel 19S8 concluimos la ins
trucción secundaria. Yo confeccioné un
nuevo medio. ECOS. Mi amistad con los
exiliados cubanos de la calle Ramón Guz

mán casi esquina con Puente de Alvarado
se estrechó. Grupo animado. Cualquier
día alguno me propuso:

"Oye 'chico' ¿te gustarla ayudar a la li
beración de Cuba? Allá en Sierra Maestra,
en el Escambray está la guerra. Fidel y
muchos quieren echar del poder a Batista.
Pero hace falta dinero. Nosotros vamos a
vender unos bonos "Pro 26 de lulio. Desde

un peso hasta cincuenta. Mira. Estos son
Rectángulo azul. "Para Cuba que su

fre". losé Martí. Su efigie. Al reverso perfil
de Cuauhtémoc. En un ángulo el valor del
rectángulo aquel.

"Tú los vendes sugirió uno de aque
llos exiliados. Te damos los volantes. Los

bonos. Y nos das el dinero. Es para Cuba.
Nosotros lo enviamos."

"Fíjate conté a mi papá que mis
amigos cubanos...

"Oye no te vaya a pasar algo contuvo
Don Mateo Miguel. Esas personas viven
en el peligro. ¿Qué tal si los alcanzan aquí
sus enemigos? Ten cuidado. Ellos están en
su lucha. Pero ¿tú.? Piénsalo". Y luego en
tre cómplice y curioso: "¿Cómo la ves?
¿Cómo son esos amigos? Cuéntame."

Decidí vender aquellos Bonos Pro 26

de Julio. Con los dulces que vendía en las
oficinas de la CEIMSA en Avenida Hidal

go, en las de Pemex en Humboldt y Aveni
da Juárez conocí ahí en su Departamento
Jurídico al abogado Héctor Canillo Marcor
hermano de Don Alejandro, político que
sería gobernador de Sonora en los despa
chos de ingenios azucareros de Balderas
36 edificio de Don Aarón Saenz el llama

do "Rey del Azúcar", en la Embajada de
Filipinas al diplomático Espeleta Torrijos
"¿charamuscas? "tiratira" en Manila, en
Radio 620 que estaba en Balderas y Ave
nida Juárez. Y en camiones de pasajeros.
San Juanico, Santa Julia, MéxicoTacuba.
Aeropuerto. Y en mi escuela. "Se los dije"

desveló una señorita ya entrada en años
y tenida por "cotorrita", una solterona,
"señorita quedada" condiscípula Reyes
Razo es un comunista. Yo ya lo sabía. Por
eso le puse Nicandro. Como el de la huelga
en el Poli. ¿Ven? Ahora está en lucha por
Cuba. Debería ver por su país. Comunis
ta..." Cuanto recibía lo entregaba a mis
amigos cubanos. Dinero que dejaba en sus
manos. Dediqué mi tiempo a reunir fon
dos "Para Cuba que sufre". Descuidé el
negocio familiar. Debería vender los dul
ces que con mi papá producía. Entre ca
zos, palas "mancuernas" de piloncillo,
costales de azúcar y el intenso fuego del
brasero se manejaba el delicado dulce.
Resopló mi papá:

"Oiga mi amigo prologó ya deje a sus
amigos cubanos y póngase a trabajar.
Acuérdese que aquí "el que no trabaja no
come". Se la pasa con sus amigos cubanos
que a lo mejor son vagos y delincuentes

y no da dinero a la casa. O se endereza...
Se iba 1958. ECOS apenas circuló un

par de números. Yo lo hacía con mucho
gusto y poca fortuna. "Picaba" los esten
ciles. Los llevaba a las imprentas de los
Portales de Santo Domingo. Veía a los
"evangelistas" que redactaban cartas y
manifiestos; componían declaraciones de
amor y llenaban "machotes" para protes
tar clausuras y multas. Y leía los periódi
cos. Aquel noviembre terminé la secun
daria. Quizá debía una o dos materias.
Tenía que esperar hasta febrero del año
siguiente. Observaba el Calendario Esco
lar Tipo "A". En Febrero comenzaban los
cursos. Concluirían en Noviembre.

Tenía tiempo para decidir qué rumbo to
maría. A lo mejor la "prepa" y luego la
universidad. Mi hermana Guillermina ya
estaba en la ruta que la llevaría a la
Facultad de Medicina.

El 31 de Diciembre de 1958 Fulgencio
Batista huyó precipitadamente de Cuba.
Santa ClaraLas Villas se rindió a los "cas
tristas". El "Che" Guevara con un brazo

en cabestrillo negro se apoderó de un
convoy cargado de armas que Batista es
peró en vano. Los "barbudos", los guajiros
sometieron a las tropas del gobierno. Los
luchadores del Escambray y Sierra Maes
tra echaban para siempre al golpista
quien perdió el apoyo de sus protectores
radicados en Washington.
El día 1 de Enero de 1959 triunfó el

Movimiento 26 de Julio.

La Habana comenzó a esperar a su
libertador. Fidel Castro Ruz.

Fidel... Fidel... Fidel.
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Aquel 1958 con
cluimos la instruc
ción secundaria. Yo

confeccioné un nue

vo medio. ECOS. Mi
amistad con los exi
liados cubanos de la

calle Ramón Guzmán

casi esquina con
Puente de Alvarado

se estrechó. Grupo
animado. Cualquier
día alguno me pro
puso: "Oye 'chico'
¿te gustaría ayudar a
la liberación de Cu
ba? Allá en Sierra

Maestra, en el Es
cambray está la gue
rra. Fidel y muchos
quieren echar del
poder a Batista. Pero
hace falta dinero.
Nosotros vamos a

vender unos
bonos..."

Fidel Castro durante un mitin en Cuba

Fecha: 12/11/2022

Página: 14

Area cm2: 670

2 / 2

Columnas Políticas

Reyes Razo

Costo: 19,141

Página 66 de 86



EL CASO ARIADNA

| Puede haber una crisis insü
 tucional entre las fiscalías de

Morelos y la CDMX, la jefatu
V ra de Gobierno y los congre
%P sos locales? De esto nos ha
blan los especialistas, Claudia Shein
baum, jefe de Gobierno, estaría violando
lo lo dispuesto por el primer párrafo del
artículo 121 constitucional al atacar poli
ticamente a un órgano autónomo de otra
entidad federativa e incitar a un organis
mo autónomo local para atacar a otro or
ganismo autónomo del Estado de More
los, por lo que el Estado de Morelos pue
de promover una controversia ante la
Suprema Corte de lusticia de la Nación
contra el Poder Ejecutivo de la Ciudad de
México y la Fiscalía General de lusticia
de esa entidad, todo esto en los términos
de lo dispuesto por los incisos d) y k) del
artículo 105 constitucional.

Lo que sí logró la posición del
gobierno capitalino frente al
primer dictamen pericial es
que el congreso de Morelos
dte a comparecer a su fiscal

Uriel Carmona. Morena, que es mayoría
en ese órgano legislativo, va a Intentar
promover una destitución, tal como
quería hacerlo el gobernador Cuauhté
moc Blanco desde el principio de su ad
ministración.

Eso en el plano legal ante la
fiscalía, en el caso policia
co, con la opinión técnica
emitida por el INCIFO de la
CDMX, la fiscalía local lo

gró que un juez de control vincule a
proceso a Vanessa, presunta cómplice
de Rautel, presunto femínicida. El
asunto no parece especial sino fuera
porque el juzgador fijó cinco meses
como plazo para el cierre de la investi
gación con base en que la pareja fue de
las últimas personas que convivieron
con la victima en su departamento.
Hay varias dudas, entre otras, el por
qué los fiscales capitalinos tardaron
cinco días en pedir la información fo
rense que provenia de Morelos.
En otros temas, la Cámara de

Diputados, en la oficina de
la fracción priista, ya no sa
ben de qué manera llamar la
atención y dejar atrás su vo

to a favor de que las fuerzas armadas se
quedaran en la calle hasta 2028. Suce
de que nadie se encuentra más urgido
de que se haga la alianza "Va X México"
que los priistas, por eso mismo quieren
que PAN y PRD olviden los trabajos le
gislativos anteriores, así que levantan
la voz y dicen que irán a la marcha en
defensa del INE y como no generó mu
cho impacto, ahora levantan la voz so
bre el Presupuesto de Egresos de la Fe
deración, al que consideran irreal y que
no satisface a la nación.
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DENUNCIAN AL LÍDER DEL SUTERM
PATRICIA CARRASCO

No es la primera vez que denuncian
al dirigente del Sindicato Único de
Trabajadores Electricistas de la
República Mexicana (Suterm), Víc
tor Fuentes del Villar, de 83 aflos,

por presunto acoso y abuso sexual.
El pasado 10 de noviembre, un grupo de tra

bajadores que conformaron la Unión de Victi
mas de acoso laboral, sexual y violación en CFE
y Suterm, se manifestaron frente a la sede sindi
cal de la colonia Cuaulitémoc, en el marco del
XX Congreso Nacional Extraordinario, que se
realizó vía remota.

Afirman que en los centros de trabajo reina
el hostigamiento, la persecución y el terror.
Acusan directamente a Víctor Fuentes del Villar,
a Víctor Manuel García Trujeque y Mario Ernes
to González como la cabeza de la Red de acosa

dores, violadores que operan a lo largo del país.
"Durante aflos hemos seflalado esas irregu

laridades en la CFE y Suterm, y el nivel de com
plicidad qué hay entre los dirigentes naciona
les", afirman. Esta Unión de víctimas lamenta la
poca acción del director, por no actuar conforme
a la ley y que se investiguen estas denuncias.

En la reja de la entrada principal, del Suterm,
en Río Guadalquivir, el Secretario del Trabajo
del Suterm, Nereo Vargas, observó la protesta y
dijo que si los opositores tienen pruebas contra
el Comité las presenten ante las autoridades.

Uno de los casos más conocidos es el de la

abogada Wendy Herrera, quien fue despedida
de la CFE, después de 10 aflos de haber vivido y
denunciado situaciones de acoso laboral y hos
tigamiento sexual de sus superiores (Informe
pericial en psicología carpeta de investigación:
CIFICUH/CUH5/UI 3S/D/0100/062020, De
lito: Amenazas, expediente CIVA: FGJ2959/
202008).

Desde su ingreso, en 2011 hasta su despido,
vive situaciones de hostigamiento sexual y se
han encontrado barreras para denunciar y acce
so a la justicia.

Declaró que el acoso inició con Rogelio Avifia,
quien era titular del Órgano Interno de Control de
CFE, luego de Mario Ernesto González, secretario
del Interior; Víctor Manuel García, secretario de
la Comisión de lustlcla; y el propio Fuentes, quien
asumió la dirigencia del Suterm en 2005.

Al líder del Suterm, cito, había que saludarlo
de beso en la boca, sino te regañaba. "La primera
vez que me dio una nalgada yo no sabía qué ha
cer, si reclamarle, si callarme y, pues, se volvió
una situación recurrente y luego me di cuenta
que todas las mujeres que estaban muy allega
das a él tenían que saludarlo así. Wendy ingresó
a la institución en 2011 y fue directora jurídica
del SUTERM, encabezó el área de Transparencia
y formó parte de la Comisión de Justicia. Ha pre
sentado quejas ante la CNDH y la Conapred. Es
fecha que no atienden demandas.
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Invita Lía Limón a
marchar por el INE
AURELIO SANCHEZ

Al advertir que el gobierno de Morena pre
tende ganar con trampas lo que sabe que
no va a poder ganar en las urnas, cancelan
do la democracia y que el secretario de Go
bernación sea el encargado de los procesos
electorales, o sea, que quien organice las
elecciones presidenciales a gobernador, a
alcaldes, a diputados y senadores, sea un
empleado del presidente, la alcaldesa en
Alvaro Obregón, Lía Limón, exhortó a los
habitantes de la demarcación a marchar el

próximo domingo en defensa del Instituto
Nacional Electoral (INE), al cual el go
bierno quiere desaparecer.

"Tú y yo sabemos, que el mal gobierno
de Morena aquí en Alvaro Obregón no ha
bría perdido la pasada elección si en sus

manos hubiera estado manipular los resul
tados. Tú y yo sabemos que Morena en la
Ciudad de México no habria perdido la ma
yoría de los votos en 2021 si ellos hubieran
podido dictar el resultado final", aseguró.

Lía Limón invitó a los vecinos de su de

marcación a exigir que se respete su volun
tad, pues su voto sí cuenta para definir el fu
turo para la CDMX, pues cada paso, cada car
tulina, cada consigna, cada grito y cada uno
que esté presente en esa marcha contará para
escribir la historia de nuestra democracia.

"Por eso es fan importante que tú y yo
estemos presentes en la marcha de este do
mingo a las 10 y media de la manaría en el
Ángel de la Independencia. Debemos ir to
dos: los que han vivido toda su vida con li
bertad y democracia, y los que ya sabemos lo
que es no tenerla y luchar por ella", apuntó.

manos hubiera estado manipular los resul

tados. Tú y yo sabemos que Morena en la
Ciudad de México no habria perdido la ma
yoría de los votos en 2021 si ellos hubieran

podido dictar el resultado final", aseguró.
Lía Limón invitó a los vecinos de su de

marcación a exigir que se respete su volun

tad, pues su voto sí cuenta para definir el fu
turo para la CDMX, pues cada paso, cada car
tulina, cada consigna, cada grito y cada uno

que esté presente en esa marcha contará para
escribir la historia de nuestra democracia.

"Por eso es fan importante que tú y yo

estemos presentes en la marcha de este do
mingo a las 10 y media de la manaría en el
Ángel de la Independencia. Debemos ir to
dos: los que han vivido toda su vida con li
bertad y democracia, y los que ya sabemos lo
que es no tenerla y luchar por ella", apuntó.

Recordó que antes de 1996 (cuando se
fundó el Instituto Federal Electoral, ante
cedente del INE), el gobierno era el que
organizaba las elecciones y que ahora el
régimen de Andrés Manuel López Obra
dor quiere que el gobierno sea nuevamen
te el árbitro, el que dicte las reglas, el que
organice la elección y el que cuente los
votos. Y peor aún, el que diga quién gana.

No es coincidencia, indicó, que la pri
mera vez que el IFE organizó las eleccio
nes, siendo ciudadano y autónomo, es que
hubo pluralidad y una mayoría opositora
en la Cámara de Diputados.
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DIA MUNDIAL CONTRA
LA DIABETES

ALEJANDRO JIMÉNEZ

El próximo lunes 14 de noviem
bre se conmemora el Día
Mundial de la Diabetes. Todos

los edificios de gobierno y
monumentos históricos serán

iluminados de azul en la Ciudad de Méxi 

co y en varías más del mundo.
Alrededor de 13 millones de adultos

mayores de 20 años viven con esa enfer
medad en nuestro país, de acuerdo con la
Federación Internacional de Diabetes. Es

una condición que ha alcanzado niveles
pandémicos y que requiere ser controla
da de manera urgente.

Dentro de todos nuestros problemas
sociales, solemos poner atención a los
más escandalosos y políticos, pero deja
mos de lado los que en verdad son una
pandemia en nuestro día a día. La diabe
tes en México es ya un problema de
emergencia nacional.

Según la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición (ENSANUT), por cada adulto con
diagnóstico de diabetes mellitus tipo 2,
existe otro que aún no ha sido diagnostica
do y de los pacientes en tratamiento, sólo 2
de cada 10 están en metas de control.

De acuerdo con estimaciones de la

Fundación Mexicana para la Salud

(Funsalud), la carga económica de la
diabetes mellitus equivale a 2.25%
del Producto Interno Bruto.

La diabetes sin control es la prime
ra causa de complicaciones como ce
guera prevenible en el adulto en edad
productiva, insuficiencia renal y diá
lisis, amputaciones en extremidades
inferiores y la principal causa de in
fartos de miocardio.

La diabetes es una enfermedad meta

bólíca crónica caracterizada por niveles
elevados de glucosa en sangre, que con el
tiempo conduce a daños graves a nivel
micro vascular como el corazón, cerebro:
y a nivel microvascular como riflón, reti
na y sistema nervioso periférico y siste
ma arterial periférico. Existen varios ti
pos de diabetes, siendo la más común la
diabetes tipo 2.

Aproximadamente del 90 al 95% de
las personas padecen este tipo de diabe
tes, es una enfermedad crónica y progre
siva, por la cual el cuerpo es incapaz de
utilizar de forma adecuada la insulina

producida porel páncreas, anteriormente
era más común el diagnostico en adultos,
pero los malos hábitos alimenticios y el
sedentarismo, han hecho que tenga una
aparición en edades más tempranas.

Los pacientes que viven con diabetes
tienen un alto riesgo de desarrollo de en
fermedades ateroescleróticas, lo que
aumenta el riesgo de enfermedades car

diovasculares, causado principalmente
a nivel celuJar por el incremento en el
estado Inflamatorio, estado protrombó
ücos y la disfunción plaquetaria.

Los gastos asociados a sobrellevar
la enfermedad son enormes y presio
nan gravemente al sistema de salud
nacional y a las finanzas familiares de
quienes la padecen.

De acuerdo con el doctor Mike Vi

vas, director Médico de la farmacéuti
ca Novo Nordisk México, las complica
ciones de la diabetes registran un Im
pacto significativo en las finanzas ins
titucionales, por la alta demanda de
recursos humanos, económicos y de
capacidad instalada que su tratamien
to requiere. En el caso de la diabetes
mellitus, un paciente con complicacio
nes tiene en promedio un costo 58%
mayor a un paciente sin complicacio
nes, 15 mil 580 contra 9 mil 845 pesos
respectivamente.

Los 41 mil 386 millones de pesos utili
zados en atención médica para diabetes
mellitus, corresponden a la mayor canti
dad registrada para las seis enfermeda
des crónicodegenerativas de alto impac
to en el IMSS.

Actualmente se estima que, por cada
100 pesos gastados en la atención a la
diabetes, 93 pesos son para la atención de
las complicaciones y sólo siete pesos se
invierten en tratamiento y consultas.
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Los exconsejeros del INE
a la carga
Como mucha gente sabe, los neoliberales se han dado
la mano con la ultraderecha Y sus periodistas pagados
y sus influencers atolondrados, están convocando
a una marcha dizque para "defender al INE". En
Twitter, en Youtube, en Facebook, en Telegram, en
TikTok, en WhatsApp, está circulando una marejada
de publicidad citando a la gente a que vaya el día de
mañana al Angel de la Independencia, desde donde
partirá esta marcha de personaj es surrealistas.
Los organizadores, empresarios e intelectuales

fifís y aspiracionistas, inicialmente dijeron que
marcharían del Ángel de la Independencia al
Zócalo capitalino. López Obrador pidió ala Jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum. que despejara
la plancha del Zócalo para que los manifestantes
pudieran llegar y permanecer ahí sin ningún
problema. Pero los organizadores rezongaron y
dijeron que mejor no, gracias, que no llegarían al
Zócalo, y que su destino final sería el Monumento a
la Revolución. Se entiende: no se quieren cansar ni
gastarlas suelas de sus zapatos Armani.
Políticos y empresarios golpistas, como

Claudio X. González. Gustavo de Hoyos. José

Woldenberg, Sergio Aguayo y María Marván, entre
otros, han vociferado desde diferentes medios de
comunicación de la derecha para que la gente acuda
a esa marcha cuyo objetivo, de acuerdo con ellos
mismos, es defender al INE, porque, según ellos, el
gobierno de AMLO no sólo quiere atentar contra el
organismo que (mal) preside Córdova, sino que lo
quiere desaparecer, extinguir, aniquilar, hacer polvo
y bla, bla, bla... Ya ve que, según Krauze y Aguilar
Camín. AMLO es un supervillano de Marvel.
Lo curioso es que varios de estos personajes

son exconsejeros del actual INE y de su pérfido
antecedente: el Instituto Federal Electoral.

Una de las más activas y beligerantes es María
Marván Laborde, quien, en épocas de Fox y
Calderón, se desempeñó como comisionada del
Instituto Federal de Acceso a la Información Pública.

Es decir: ella era la encargada de que recibiéramos,
o no, las solicitudes de transparencia que
solicitábamos las personas ávidas de información.
Desde luego, acceder a la información pública era
una lata. Pero como el PAN premia la incompetencia,
María Marván fue designada comisionada

Fecha: 12/11/2022

Página: 3

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Ricardo Sevilla

Costo: 13,525

Página 71 de 86



Emolumentos INE inapropiados
vs realidad de Metlatonoc
o Cochoapa, El Grande

Democracia elitista: Andrés
Manuel López Obrador afirmó que la
creación del Instituto Nacional

Electoral (INE) como organismo autó
nomo. fue un inven to del periodo neoli
beral que no atiende lo fundamental, que
es la desigualdad entre los electores de
las zonas rurales con los electores de las

zonas urbanas, pues los primeros tienen
que desplazarse a grandes distancias a
pie para ejercer su derecho ai voto.
¿Para cuándo llegará este beneficio

a los electores del campo?, en tanto
sucede, debemos estarles recordando
siempre que los once consejeros electo
rales del INE, hoy llevan cinco años
cobrando un sueldo de 257, 000 mil pesos mensuales, mucho
más de lo que gana el presidente.
El consejero del INE Lorenzo Córdova Vianello recibirá la

primer semana de diciembre, 700 mil pesos por concepto de
aguinaldo, al igual que los otros diez consejeros del INE y
también recibirán este domingo 13 de noviembre el respaldo
de quienes asistan a la marcha "en defensa del INE".
Vulnerable: Adicionalmente, Lorenzo Córdova es criticado

por el presiden te An drés Manuel López Obrador, porque a menos de
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cuatro meses de concluir con su encargo formalizó la contratación de
un seguro de gastos médicos mayores para los once consejeros
electorales, los directivos y empleados del INE. con un costo de 300
millones de pesos, lo que motivó una nueva crítica de López Obrador,
quien descalificó el ejercicio de dicha partida presupuestal y les
recordó que ya cuentan con la protección médica del ISSSTE al que
no acuden.

Bienvenidos: Además, López Obrador reivindicó el
derecho a la libre manifestación, en alusión a la marcha en
defensa del INE prevista para el próximo domingo y apremió
a los simpatizantes de Morena a evitar caer en provocaciones,
ya que dijo, tendrán el libre acceso al zócalo.
Expuso qué para esa marcha, realmente los motivos de inconfor

midad los ha expresado uno de los convocantes, Vicente Ibx
Quesada, pues está muy molesto porque ya no se le da su cuantio
sa pensión mensual por trabajar sólo seis años y ya no tiene toda
la protección del Estado Mayor Presidencial, y otro de los convo
cantes es Claudio X. González, su papá fue asesor económico de
Carlos Salinas.

Aseguró que podrán llegar al Zócalo sin ningún problema,
pero defendió de nuevo su propuesta de reforma electoral y
destacó que no hay razón para destinar 20 mil millones de
pesos cada año para elecciones, como si todos los años exis
tieran muchos cargos que elegir, México el país que gasta más
en la organización de elecciones, habiendo tantas necesida
des del pueblo mexicano.
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Menor burocracia: De igual
forma, recordó sus propuestas de reducir
los integrantes de las cámaras de senado
res y diputados como la elección abierta y
pública de consejeros electorales del INE
y los magistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, ade
más de eliminar los 33 organismos electo
rales que hoy tenemos y que haya uno
solo.

Reitero sus críticas a la decisión de la

mayoría de los diputados locales de
Guanajuato que no aprobó que la
Guardia Nacional haga la vigilancia en las
calles de todo México, ya que Guanajuato
es una entidad inestable, aun así los diputados locales votaron en
contra de prorrogar la presencia de las fuerzas armadas en tareas
de seguridad pública y les recordó el reporte del número de homi
cidios, sólo del fin de semana.
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Alianzas: El dirigente del PRI, Alejandro MAlitoM Moreno,
planteó a los partidos Acción Nacional (PAN) y de la Revolución
Democrática (PRD) dejar atrás las diferencias y fortalecer la coa
lición Va por México, y reiteró que el PRI no tiene un acuerdo con
el gobierno para respaldar la iniciativa de reforma electoral del
Presidente Andrés Manuel López Obrador.
La respuesta del PRI ha sido categórica, un rotundo no a la

reforma electoral, dijo, al recordar que "ya el tricolor ha cum
plido con impedir que prosperara la reforma constitucional en
materia eléctrica y expuso que Va por México requiere fuerza de
grupo para trabajar por México y en defensa de las institucio
nes. El PRI ahí se va a mantener.

En eso todos coincidimos, estamos juntos y estamos trabajan
do en ello". Además, en respuesta a las acusaciones de
Movimiento Ciudadano, refrendó que el PRI no tiene acuer
do con el gobierno federal para respaldar la iniciativa presi
dencial de dañar al INE: "Jamás vamos a aprobar ninguna
reforma que dañe estructuralmente al INE" apunto el desti
natario preferido del programa Martes del Jaguar de su pai
sana la gobernadora de Campeche Layda Sansores.
Entre otras cosas: La industria petrolera de Estados

Unidos, incluyendo a las grandes empresas como Exxon y
Mobil, han ganado casi 200 mil millones de dólares, desde el
estallido de la guerra de Ucrania, de acuerdo con un análisis
publicado por The Financial Times.
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Los productores se beneficiaron de los fuertes aumentos en
los precios del petróleo y el gas después del inicio del con
flicto entre Rusia y Ucrania, alcanzando los 140 dólares por
barril.

En Europa, algunos gobiernos están
tratando de gravar las utilidades excesi
vas de los accionistas de la empresas
petroleras, incluso hay un intento de
hacerlo en Estados Unidos. Sin embar

go, el presidente Joe Biden, después del
golpe electoral de anteayer ha quedado
sin el poder suficiente para sacar ade
lante dicha legislación en el panorama
tributario.

La secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, aseguró que más de 400
empresas internacionales han expresa
do su intención de mudarse de Asia a

México, en el esquema del nearshoring.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Vaya músculo que
exhibió Ricardo

Monreal
Aún deben estar dándose

de topes los dizque es
trategas que manipu

lan, como perros del mal, a la
Sheinbaum y a la Sansores.
Si el objetivo de 11los duros"

era minar el capital y liderazgo
político del senador, provoca
ron lo contrario. Ahora sí, como
dicen por ahí: ¡Vaya genios!
Todo indica que a la gober

nadora de Campeche le salió
el tiro por la culata, ya que
buscaba minar el capital polí
tico de Ricardo Monreal y eli
minarlo, a la mala, de la suce

sión presidencial.
Pero lo único que ganó Lay

da Sansores, con su Martes
del jaguar, fue que 90 senado
res de diferentes Grupos Parla
mentarios expresaran su res
paldo y solidaridad al senador
ante los ataques de la dizque
gobernadora.
Y es que este apoyo que reci

bió el presidente de la Junta de
Coordinación Política repre
senta, ni más ni menos, la mayo

ría calificada que se requiere
para aprobar cualquier en
mienda constitucional, diga
mos por ejemplo, la reforma
electoral que propuso el titu
lar del Ejecutivo.
Se sabe que en política todos

los mensajes tienen una direc
ción y así lo refrendó Monreal,
en un video que publicó en re
des sociales para agradecer el
apoyo de sus compañeros:
"Al país le conviene un Poder

Legislativo independiente", por
que el equilibrio y autonomía
de los poderes ayuda a cons
truir mejores sociedades, en
las que se respeten los dere
chos y las libertades, y en las
que no se cometan excesos.
¿Más claro?, ni el agua. Los

ataques de Layda Sansores
que, se rumora, tienen su ori
gen en el Palacio del Ayunta
miento, fortalecieron el lide
razgo políticoparlamentario
de Monreal, al interior de la
bancada, del partido y entre
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las y los ciudadanos.
Así, mientras grupos de se

guidores se organizan en todos
los estados para impulsar su
campaña rumbo a la Presiden
cia de la República de 2024,
Ricardo Monreal prepara la
XVI Reunión Interparlamen
taria entre México y España.
Se trata de una cumbre de

alto nivel, en la que se aborda
rá la entrada en vigor del
Acuerdo de Asociación Econó

mica, Concertación Política y
Cooperación entre México y la
Unión Europea, es decir, el fa
moso Acuerdo Global moder

nizado.

Seguro que en este encuen
tro, además de que se traten los
temas comerciales, de cambio
climático o de combate al cri

men organizado, también se
limen las asperezas de la rela
ción bilateral, que generó el
presidente López Obrador, lo
mismo con la petición para
que España pidiera perdón
por la Conquista, que por las
confrontaciones con Iberdrola

o con el Parlamento Europeo.
Dicen que "no hay peor ciego

que el que no quiere ver", pues
mientras la gobernadora de

Campeche trata de hacerle el
juego sucio al llamado grupo
de "los duros de Morena" pa
ra eliminar a Monreal de la

contienda interna por la Pre
sidencia de 2024, este acumula

más poder.
"Quienes suscribimos esta

declaración expresamos nuestro
más enérgico rechazo a los ata
ques de la gobernadora Layda
Sansores en contra de Ricardo

Monreal, presidente de la Junta
de Coordinación Política del

Senado de la República", expre
saron los 90 senadores.

Además, advirtieron que no
aceptarán agresiones contra
ninguno de los 127 senadores
de la República que represen
tan la pluralidad de la nación.
También repudiaron los mé

todos y dichos de la goberna
dora, ya que "nos parece ina
ceptable que intervenga y altere
comunicaciones privadas y que
desde el poder haga uso de
ellas para denostar a ciudada
nos; que con recursos públicos
patrocine una campaña de des
calificación en contra de una

persona".
Sí, les salió el tiro por la

culata. Calcularon mal.

Ojalá reculen...
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De lodo
Muy activos andan en el Go
bierno de la CDMX, pues en
primera instancia el Secre
tario de Trabajo y Fomen
to al Empleo de la Ciudad de
México, José Luis Rodríguez
Díaz de León, realizó la entre
ga de 201 apoyos económicos
para sociedades cooperativas
beneficiarías del programa
Economía Social 2022, y para
proyectos de autoempleo que
corresponden al subprograma
Empléate, por un monto de 11
millones 205 mil pesos y des
tacó que este par de progra
mas sociales son fundamen

tales para poder avanzar en la
generación de oportunidades
laborales y de nuevos modelos
de participación colectiva en
la Ciudad de México.

Y quien de inmediato salió
a dar su versión, fue la titu

lar de la Procuraduría Social

(Prosoc), Claudia Galaviz
Sánchez, quien dejó en claro
que no hay una negativa para
pagar adeudos, pero sí se es
tán buscando los caminos pa
ra que se hagan los pagos con
forme a la ley, porque resulta
que muchos de los empresa
rios que dicen que no se les
han cubierto sus trabajos, en
muchos de los casos carecen

de un soporte completo (fac
turas, faltan firmas en contra
tos, documentación incom
pleta, etc.) para que pudiera
proceder el pago.
Agregó que NO son 40 mi

llones los que se adeudan y
destacó que ha habido mesas
de trabajo y se les ha apoyado
a las empresas que se han ma
nifestado.
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¿Marcha por el
INE o Halloween?
MAESTRO, AMLO OFRECE TODAS LAS FACILI
DADES PARA LA MARCHA PRO INE

Han confirmado asistencia Roberto Madrazo po
dría viajar de un metro a otro y así llegar a la meta,
Fox, Calderón, la exMiss Gordillo, Alito, Marko, Zam
brano, Claudio X. y otros detractores, lo que suena a
desfile de Halloween, aunque el 31 de octubre ya pasó.
Los organizadores alquilarán autobuses clima
tizados y darán $500 a los asistentes.
Que al final quedará en un doscientón, torta y ches
co. ¿Los pondrán de sus bolsillos Lorenzo y Ciro, o X.
González y sus huestes?..
Foxtuiteó: "Verdad que duele, López?? Toda tu
vida estubiste de este lado", y que lo tunden en
redes por su mala ortografía.
Al pobre Freddy Krueger región 4 ya le hace mucho
daño el Prozac con "laverde"y el toloache de la seño
ra Marta

Repuntaron los feminicidios en Morelos, reba
sando los de 2021.

Con ese bueno para nada del fiscal Uriel Carmona,
que los encubre en vez de resolverlos...
Enrique Alfaro citó que su futuro político es ser
candidato presidencial.
Si acaso precandidato, y es muy factible que luego del
intento se vaya a su casa, tras un sexenio sin gloria y
mucha pena (sobre todo para los familiares de tantos
muertos en Jalisco).
Salinas Pliego trae pleito con Sabina Berman, y a
David Faitelson le di jo: "Te dimos de tragar a ti y
a tu familia por años".
Qué lenguaje tan corriente, se le olvida que con los
abonos larguitos para pagar muchote, los deudores
de sus tiendas le dan de tragar y lo han enriquecido
como uno de los mayores millonarios evasores desde
que los Salinas prácticamente le regalaron Imevisión.
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Museo del narco

CUNA DE GRANDES CAPOS

Recientemente una noticia ha llamado la

atención y es que, en Badiraguato, Sina
loa, se prevé inaugurar un museo de per
sonalidades del mundo del narcotráfico.

La circunstancia ha impactado ya
que, el Presidente Municipal de ese lu
gar, expuso que se trata de enaltecer a
personajes nacidos en la zona, tales co
mo Joaquín "El Chapo" Guzmán, Ra
fael Caro Quintero, Miguel Angel Félix
Gallardo y otros más. Tengamos pre
sente que muchos narcotraficantes
apoyaban a la población para ganar
se su confianza y así mantener un am
biente que les favoreciera.

Al margen de lo anterior, deberá eva

luarse si es correcto enaltecerlos, pre
sentando la historia de los antiguos
líderes del Cartel de Jalisco y del Cartel
de Sinaloa, con lo cual puede haber un
sentido de imitación en los jóvenes; aun
que, por otro lado, persiste la idea de la
libertad absoluta que debe imperar en
nuestro País.

Si bien, hay personas u organiza
ciones que respaldan la actividad ilíci
ta, siempre y cuando no la promuevan y
tampoco la protejan, deberemos aceptar,
con base a esa libertad, que es correcto el
funcionamiento del "Museo del Narco

tráfico", pero insistimos en cuestionar si
es adecuado que esta iniciativa provenga
del ayuntamiento en cita.
El complejo tema ha seguido "vien

to en popa", desde que en mayo pasado
el Gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, fue testigo del inicio de diversas
obras, entre ellas la del "Museo del Nar
cotráfico".

Definitivamente, permitir el esta
blecimiento de un museo de esta natu

raleza, deberá hacerse con un sentido
educativo que pueda disuadir para que
niños y jóvenes, se marginen de iniciarse
en ese cruento mundo.
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El león no es como lo pintan
Desde hace más

de dos años,
Grupo Firme
ha sido el grupo
más popular
del regional
mexicano y cada
canción o clip
que lanzan en
las plataformas
de música y

reproducciones,

• Firme busca levantar el vuelo con el

tema "La Bailadora", al Lado de El Vítor
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sin embargo, eso no ha sido suficiente para
permanecer en el top de los artistas mexicanos,
ya que han sido desplazados por otros cantantes o
agrupaciones de los primeros lugares.

Según el conteo semanal de Spotify en el "Top de
artistas México", que se realizó durante los primeros
días de noviembre, Grupo Firme bajó hasta está en
la posición seis y fue desplazado por Alfredo Olivas,
quien se coloca en la posición número 5, mientras
Luis R. Conriquez se mantiene en el dos, solo debajo
de Bad Bunny. Lo anterior demuestra que El León
no es como lo pintan y con base a los números, el
cantante grupero más popular en la actualidad es
Luis R. Conriquez, pues el sonorense superó la
popularidad de Grupo Firme y, aunque actualmente
es una estrella en evolución, en Spotify alcanza más de
10 millones de oyentes al mes y sus canciones superan
los 100 millones de reproducciones; sus temas más
escuchados son "Botones Azules", "JGL" a dueto con
"La Adictiva" y en "El Búho".
Pero no solo Conriquez es más popular que el

grupo comandado por Eduin Caz, pues también ya lo
rebasó Alfredo Olivas y le siguen muy cerca los pasos
Carin León y Marca Registrada

Quizá el descenso en popularidad del grupo
tijuanense se deba a la saturación de imagen que han
tenido, pues llegó un momento en que se escuchaba
y se hablaba de ellos hasta debajo de las piedras y
eso termina por hartar al público, que está ávido de
nuevas propuestas musicales.
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¡Pagamos caro un
boleto barato!

VIA3ES MAS EFICACES EN EL STCM

Pareciera que pagar un boleto barato de
Metro a $5, podría bien, estar saliendo muy
caro y es que a pesar de los casi 1.2 billones
de viajes al año, si, BILLONES!. Lo recauda
do en taquillas sería insuficiente tanto para
el mantenimiento del Sistema de Transpor
te Colectivo, como para el desarrollo y cons
trucción de nuevas líneas.

El metro recibiría entre 4 mil y 5 mil
millones de pesos anuales en boletaje, sin
embargo, recibe un presupuesto qué va de
entre 18 mil millones hasta 20 mil millones

anuales, lo que demuestra que dicho costo
por boleto es subsidiado hasta por más de
15 pesos.
Si bien este transporte es la columna

vertebral de la CDMX cabe destacar qué
es el sistema de transporte más económi

co del País, en la mayoría de los países con
sistema de metro este servicio tiende a ser

el más costoso, en Londres, por ejemplo, el
sistema está dividido por 6 zonas, la Ira en
el centro y las subsecuentes rodeando cada
zona siguiente, un boleto para desplazarse
en zona 1 únicamente costaría aproxima
damente 100 pesos.

Otro claro ejemplo es el costo del boleto
del metro en Guadalajara, que tiene un va
lor de $9.50, siendo que este cuenta con solo
3 líneasy 90 millones de viajes anules.

Es por eso importante hacer un análisis
como ciudadan@s y entender que estaría
mos pagando muy caro un boleto tan bara
to, ya qué ha demorado considerablemente
la construcción de líneas nuevas, qué po
drían recortar los tiempos de traslado hasta
en 3 cuartas partes de las zonas más retira
das y también generar un ahorro, ya qué los
camiones y combis y metrobus tienen un
costo más elevado al del metro.

De acuerdo con el plan maestro del pro
yecto del metro, deberíamos ya de contar
con al menos 15 líneas de metro, benefician
do a las periferias de la ciudad de México.

También podría considerarse la imple
mentación de boletaje más costoso por el
uso de un tren con mayor comodidad, como
se implementa en otros países mediante un
Sistema de primera y segunda clase.

Sin embargo, dicho Sistema en nuestro
pais podría tomarse como algo clasista
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¦ Corren a \ eolia de Aguascallenies
¦ Stnalua¦ acabó pleito con ediles
• Vcy González. contra las cuerdas

i líder local del PAN en Cuanajuata. Eduar
do López, anda muy nervioso. Vigila todo

| j lo que hace Ernesto Prieta, director del
P Instituto para Devolver al Pueblo lo

Robado,aquíenvequetieneansiasporla
candidatura de Morena al gobierno esta
tal, para 2024 Mandó espías a la fiesta de

cumpleaños de Ernesto y su hijo del mismo nombre, en su
rancho en Salamanca Lo calificó como acto anticipado de
campaña. El funcionario rico, pueblo pobre; político chairo,
con vida fifi.
ACUASCALIENTES: Las concesiones para administrar el
agua potable y el alcantarillado se convirtieron en un botín
de trasnacionales. En el municipio capitalino, que preside
Leonardo Montañez (PAN], están hartos de los abusas de
la francesa Veolia Water, que lidera Thomas Renard Esta
concesionaria se convirtió en intocable desde 1993, que a través
de CAASA, le dieron el control total del agua y el drenaje. En el
2023, le dirán bye, bye. También bailan las concesiones que
tiene en Chiapas y Tlalnepantla En la Ciudad de México.
Claudia Sheinbaum los corrió el año pasado. No entienden
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íls ne comprend pos],
SINALOA: Todo lo que dejó el ahora
exalcalde de Mazatlán, Guillermo
Benítez. El Químico, lo barre el nuevo
edil Edgar González Zataraín. Y con
razón.Todo era un desastre. Por cier

to, la solicitud dejuicio político contra
Benítez, nuevo titular de Turismo del
gabinetede Rubén Rocha, va rumbo

al archiva. No ratificaron la demanda. En el caso del exalcalde

de Culiacán, Jesús Estrada, fue desechada por linea del líder
del Congreso local, Feliciano Castro. Todos contentos.
NAYARIT: Ahora es en serio. El gobernador Miguel Ángel
Navarro [Morena] entregó toda la información para la
captura del exgobernador Ney González (PRl], por un
desfalcode 90 millones de pesos. El fiscal, Petronilo Díaz,
giró dos órdenes de aprehensión y, nos dicen, lo tienen
copado. El también exgobernador Antonio Echevarría
(PAN] lo dejó huir.
MICHOACÁN. A casi dos meses del hackeo de las cuentasde
la alcaldía de Aguililla que preside María Montes (PVEM],
no hay rastro de los criminales. El tesorero municipal, Ángel
Bojinez no sabe cómo se esfumaran casi tres millones de
pesos. La Policía Cibernética tampoco. Un municipio azotado
por el crimen, ahora sin dinero.
TAMAULIPAS: El gobernador América Villarreal (Morena],
enfoca sus esfuerzos por impulsar energías renovables,
como la salar y la eólica, así como reactivar los complejos
de petróleo y gas subutilizados e incluso parados en la
Cuenca de Burgas. En esa encomienda nombró a José Ra
món Silva Arizabalo, titular de la Comisión de Energía de
Tamaulipas, misma que tendrá el rango de Secretaría de
Desarrollo Energético.
BAJA CALIFORNIA: Aumentó el bono democrático de la
gobernadora Marina del Pilar Ávila, al dar a conocer la fina
lización de la deuda histórica con el magisterio local por tres
mil millones de pesas.

VS8.POOEBYDINESOMX / >>VSANCMEZ&ANOS
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I ii el íIciihhtói icanicnte explicable
«|H'I lío de rcf¡res4> al predominio
IKilil/t o. la en el ¡mlis (/ la
cimhul. ignora crédito a las ¡deas

 CON SUS SEÑALAMIENTOS,
SHEINBAUM ABRIÓ UNA
NUEVA ETAPA EN LA FORMA DE

ENFRENTAR LA IMPUNIDAD

Verdad en mis amigos, mentira en mis ad
versarios.

Es moneda corriente en cualquier litigio o
debate bien o mal nacido, descalificar la evi
dencia del otro, omitirel reconocimiento desús
aciertos o disminuirlos Másextendidamente lo

es en etapas de cambio político: indisposición
de recanocerméritoal adversarioy.al mismo
tiempo, exigir que sea eficiente.

En el democráticamente explicable apetito
de regreso al predominio política, la oposición

en el paísyen la capital nacional, ignora crédito
a las ideas, propuestas y acciones del actor
político que lo desplazó del poder y respecto
del cual parece carecer de alternativa creíble.

Desde las mismas vocerías donde se exige
que el gobierno actúe, se critica cuando ese
lugar de enunciación reclamado se presenta.
Si no se es protagónico mal; si se es. también.

?e este último caso es ejemplo la crítica
a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. En
esta ocasión, por haber hecho evidentes las
insuficiencias de la Fiscalía de Morelos en
relación con el abortado intento de evadir la

catalogación de la tragedia de Ariadna como
un caso de feminicidio y, en con traste, asumir
un compromiso terminantey determinado.

Si Andrés Manuel López Obradorse declara
humanistay no feminista, entonces las mismas
voces declaran la insuficiencia de perspectiva
del mandatario; si pide indagartodas las muer
tes violentas de mujeres como feminicidios,
hay silencio. Lo político es personal.

Con sus revelaciones y señalamientos,
Sheinbaum abrió una nueva etapa en la forma

de enfrentar la impunidad: exhibición persis
tente de un compromiso con las víctimas y
combate a la violencia machista.

Si lo hace antes del 25N, día de conmemora
ción de luchas porderechas de niñasy mujeres,
mal;si no lo hubiera hecho, también. Si eso tiene
un contexto político ¿qué no lo tiene? mal,
y si no atendiera el contexto, también.

Eso describe la calidad de cierta oposición
cuya tendencia natural es privilegiarideologiza
ción sobre equilibrio. Un matiz: en la supuesta
defensa del INE que convoca el domingo a una
manifestación, nadie menciona los salarios
elevados, nielgasto, ni utilidady legitimidad del
dinero entregado a los partidos, o la productivi
dad y representatividad de los plurinominales.

La misma cultura democrática se benefi

cia ría de mayor inteligencia política y apertura
a las propias premisas poco robustas o con
tradictorias de la oposición. Por ejemplo, negar
mérito a causasy compromisos. El equilibrio
es indispensable, pero también acompañar
indubitablemente agendas que trascienden
lo partidista, como el combate al feminicidio.
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El tema de la Reforma Po

líticaElectoral es de gran
importancia para nuestro
sistema democrático; sin
embargo, a menos de un
año de iniciar el proceso de
elección presidencial, re
sulta inoportuno e ineficaz
el planteamiento. No obstan
te, el Presidente presentó su
iniciativa en la que propone
reducir el número de repre
sentantes en las Cámaras

legislativas; sustituye el
proceso de designación de
consejeros y magistrados

electorales; establece una fórmula diferente para elección de los
diputados federales y locales, reduce prerrogativas a los partidos,
y prácticamente deja en manos del partido mayoritario toda la
justicia electoral. Desde luego, dadas las condiciones en el Poder
Legislativo, seguramente na pasará ninguna reforma constitucional.

Estos temasdebenanalizarsea la luz del DerechoConstitucionaly
Electoral y de la Ciencia Política, para que el Congresode la Unión tenga
elementos para un análisis serio, no obstante, no es tiempo para ello.
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Por Dtra parte, la convocatoria a una marcha en defensa del
INE probablemente no hubiera tenido un efecto de mayor impac
to, sin embargo, el insulto innecesario del Presidente a quienes
ejercen su derecho democrático, contradice al propio Presidente
que recomienda a sus precandidatos "no utilizar lenguaje rudo y
grosero, so pena de perder su oportunidad", es decir, para adentro
la recomendación es portarse bien y para afuera denostar con
diatribas incorrectas—a todos aquellos ciudadanos que consideran
que el sistema democrático está garantizado por el trabaja del INE.

Por estas razones, la convocatoria al evento del 13 de noviembre
ha permeado de forma importante en la ciudadanía de diferentes
orientaciones ideológicasy políticas; no se trata de la convocatoria
sólo de un grupo conservador,sino el llamamiento a una sociedad
que defenderá —con toda intensidad— su derecho a la pluralidad.

Es muy probable que el domingo acudan miles de ciudadanos,
un tanto desorganizados, pero convencidos de que su presencia
apoya un sistema que —con todos sus defectos ha permitido, el
cambio de mando político en el Ejecutivoy Legislativo, en todos los
niveles,y que, de la solidez de estos poderes de elección popular.se
ha logrado conformar el Poder Judicialy los organismos autónomos.

El actual sistema electoral ha logrado convencerá la sociedad
mexicana de que el fraude en laselecciones ha sido desterrado; no
así la utilización de recursos de origen incierto y probablemente
ilícitoen los comicios, tampoco gastos innecesariosy suntuosos,
pero que,con todos sus defectos, mantiene el atributo de conservar la
convicción nacional de que, al menos,el voto popular será respetado.

Por todo ello, marchar el domingo próximo no es un acto con
servador y menos neoliberal, sino la defensa de principios que nos
permitan asegurar un futuro de cambio democráticoy de respeto al
voto popular, que conlleva el derecho humano de votary ser votado.

La marcha no es la representación de un grupo de interés, sino
la apertura hacia un México que nos merecemos. La pradera está
encendida, el pasto está seco y la polarización absurda los puede
conducirá escenarios inimaginables; recordarla historia de las gue
rras fratricidas que hemos padecido, obliga a la reflexión colectiva.
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AMLO VE A VILA
COMO EL MEJOR

MAURICIO
VILA DOSAL

> Yaya respaldo que rct i
hió el gobernador de Yu
calan Maurido Vila por
parle del presidente López
Obrador lín la gira que
realiza el tabasqueño por
la entidad, aseguró cjue
el pan isla "es mejor (|ue
otros de la lista" de presi
(leneJabíes de la oposición,
además de desatacar la

"buena coordinación" en

tro gobiernos. I o dijo en
la víspera cíe la Ysamblea
Nac ional del PAN, don

de Yila y otros aspirantes
desfilarán ante la militan

cia do ese partido.

RUMORES CREAN
NERVIOSISMO

JOE
BIDEN

1 Hay nerviosismo en la diplomacia
mexicana porque en Washington
crece el rumor de que el presiden
te Joc Biden está consideran

do posponer la cumbre de Líderes
de América del Norte, programa
da para diciembre próximo. Las
versiones indican que al mandata
rio se le ha acumulado el trabajo, y
dejaría la cumbre para enero.

ADÁN DA
FSWÜARVDA
MONREAL

ADÁN
AUGUSTO
LÓPEZ

) Apapachó el secretario de Go
bernación, Adán Augustu Lope/.,
al líder de Morena en el Sena

do, Rirardo Monrcal Dijo que
es "un lujo" contar con él, que es
"muy buen político" y "eficiente
administrador", además de que ha
aportado mucho a la 4T. Fue du
rante su visita a Zacatecas, donde
llamó a mantener la unidad.

GERMÁN
MARTÍNEZ
CAZARES

GERMÁN LE CANTA
EL FAVOR

> Por cierto, quien
mostró nuevamen

te su ADN fue el
senador Germán

Martínez pues
aclaró que "no fue
gratuito" su res
paldo a Hiturdo
Monrcal ante los

ataques de la go
bernadora de Cam

peche, l.ti}da San
sores. El ex panista
y ex morenista salió
a decir que su apo
yo fue a cambio de
que el zacatecano
vote contra la refor

ma electoral. O sea,
lo condicionó.

ILAN

GOLDFAJN

ESQUIVEL VA CONTRA
LA MAREA

> Nada fácil la tiene

el subgobernador
del Banco de Mé

xico, Gerardo Es
quivel, en la con
tienda por liderar el
Banco Interameri

cano de Desarro
llo. Nos hacen ver

que el favorito en
la elección, prevista
para el 20 de no
viembre, es el bra
sileño lian Goldfa

Jn. propuesto por el
presidente saliente
Jair Rosonaro De

hecho, dicen que es
la carta fuerte de
Estados Unidos.
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